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La pandemia, la subida de carbu-
rantes, energía e insumos, la gue-
rra de Ucrania… Pese a ser muy

graves y afectar de forma directa a la acti-
vidad agrícola y ganadera, nada preocu-
pa más al sector en la actualidad que la
falta de agua. 
La falta de precipitaciones en el año
hidrológico, unido  a la escasez de agua
en los principales pantanos claves para el
regadío ha llevado la incertidumbre
durante muchas semanas a miles de agri-
cultores extremeños. De sectores tan
importantes como el tomate para indus-
tria, fruta de hueso, maíz, arroz, olivar o
almendro en superintensivo. 
Aunque “solo” el 26,6% de la superficie
agrícola cultivada en la región está en rie-
go, su peso en la producción global,
valor de mercado, exportación y mano de
obra es mucho mayor. 
Sin agua, la agricultura extremeña lan-
guidece y con ella su fuerza agroindus-
trial en industrias de tomate, centrales
hortofrutícolas, almacenes de maíz o
industrias de arroz. Extremadura ha
ganado 56.000 hectáreas de regadío en
poco más de una década, al pasar de
235.452 hectáreas en 2010 a 291.079
has en 2020, según dados de ESYRE.
Aunque no es la única zona afectada, las
Vegas del Guadiana son las que más
hectáreas concentran de regadío y más
industrias y centrales dependientes del
mismo. 

Tipo de riego
Del total de regadío, el 56% lo es con sis-
temas localizados, casi un 30% por grave-
dad, un 9,2% por aspersión y un 5% con
sistemas automotriz. En la última década,
la evolución de los sistemas de regadío en
la región ha sido significativa al pasar los
localizados –los que permiten mayor con-
trol y ahorro– de 92.000 a 158.000 hectá-
reas. 
Según un estudio del Ministerio de Agri-
cultura, “el riego por gravedad en Extre-
madura va descendiendo progresivamen-
te habiendo perdido más del 18 % de
superficie en los últimos once años. Úni-
camente el riego localizado presenta una
clara tendencia ascendente llegando prác-
ticamente a duplicar su superficie desde
2009 debido fundamentalmente al
aumento de las plantaciones de cultivos
leñosos”.   
Los cultivos de maíz, praderas polifitas y
tomate de industria presentan práctica-
mente toda su superficie regada. El arroz,
con la totalidad en regadío, es el sexto cul-
tivo con más superficie de riego en Extre-
madura. Por el contrario olivar (65.569
has) y viñedo (32.506 has) que ocupan el
primer y tercer puesto respectivamente en
superficie regada, solo lo hacen en una
pequeña fracción de su superficie total,
21,91% en el primero de ellos y 37,08%
en el segundo caso.  
El real decreto-ley aprobado en el Conse-
jo de Ministros a mediados de marzo con-

templa apoyos en los ámbitos fiscal, labo-
ral, financiero e hidráulico que implican a
seis ministerios, estimados en 450 millo-
nes de euros. Entre ellas, se adoptan medi-
das urgentes en la cuenca hidrográfica del
Guadalquivir y del Guadiana, que serán
de aplicación a determinadas unidades
territoriales de escasez (UTES). Entre ellas,
la reducción de entre el 50 % y el 100 %
de las cuotas del canon de regulación y las
tarifas de utilización del agua.
A mediados de febrero, la Consejería de
Agricultura, Desarrollo Rural, Población y
Territorio de Extremadura envió a la Con-
federación Hidrográfica del Guadiana una
propuesta técnica para la utilización del
agua para el riego de los cultivos en la
zona de las Vegas del Guadiana, en caso
de sequía hidrológica, una vez realizado
el reparto según la normativa vigente. En
ella se recomendaba priorizar el riego de
los cultivos más representativos como fru-
tales, tomate, maíz y arroz, en ese orden. 
Estas normas excepcionales se establecen
según el carácter de permanencia o no de
los cultivos, su nivel de consumo de agua,
la productividad con relación al agua con-
sumida y el nivel de empleo creado utili-
zando el ratio de UTA/m3 de agua consu-
mida. En el caso de algunas comunidades
de regantes, el agua disponible no llegará
al 25% de un año hidrológico normal por
lo que han planteado a sus agricultores
riegos intermitentes y una capacidad de
almacenamiento adecuada. 

EN PORTADA
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El regadío extremeño suma 
56.000 has en una década con ciclos

de sequía más habituales

Casi el 30% de los regadíos sigue siendo por gravedad y no localizado
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¿Cuál ha sido la trayectoria de la Comu-
nidad General de Usuarios de Canal de
Montijo en estos últimos años y con cuán-
tos regantes cuenta?
La Comunidad General de Usuarios del
Canal de Montijo se hizo cargo del sumi-
nistro de agua de riego hace quince años,
por cesión de la Confederación Hidrográfi-
ca del Guadiana, que hasta entonces era la
institución pública encargada del servicio.
Cuenta aproximadamente con 5.000 regan-
tes que se surten de agua gracias al canal de
Montijo, cuyo arranque se encuentra en la
presa de mismo nombre, sita en el término
de Mérida.

¿Qué extensión de hectáreas de cultivo
abarca y cuáles son sus principales culti-
vos y cómo ha  variado en estos últimos
años?
La Comunidad General de Usuarios del
Canal de Montijo da riego a 26.690 hectá-
reas, de las cuales 10.681 pertenecen a la
Comunidad de Regantes de Montijo,
10.534 a la Comunidad de Regantes de
Badajoz, y el resto, en número de 3.045,
pertenecen a la Comunidad de Regantes de
Guadiana y a tomas directas que
abastecen de agua a empresas.
Los cultivos predominantes en su
área de riego son los tomates, los
frutales, el maíz y, recientemente,
el olivo, cuyo cultivo intensivo ha
ido en estos años ganando en
importancia.

Ante la situación actual de
sequía, vuestra comunidad ha
solicitado que se tenga en cuenta

el importante ahorro en consumo conse-
guido durante los últimos años. ¿Cómo
valoran el reparto de agua?
Tras las últimas lluvias caídas en la cuenca
del Guadiana Occidental, los pantanos tie-
nen un volumen de agua disponible para
riego de 475,71 hectómetros cúbicos (hm³)
a fecha del 10 de enero de 2022; esto supo-
ne solo el 36,79 % del volumen de conce-
sión de una campaña normal de riego.
La situación es por tanto preocupante, por
lo que recomendamos retrasar al máximo el
inicio de la campaña de riego. Si los regan-
tes apuran al máximo ahora, es posible que
puedan disponer de agua a lo largo de los
meses de campaña, siempre y cuando se
haga un uso de ella lo más racional posible.
Hemos de tener presente que no hemos
tenido un invierno con agua ni tampoco
parece que la primavera venga con ella.

En los últimos años se ha ido afinando en
la reducción y eficiencia en el consumo
de agua, ¿queda aún margen para mejo-
rarla?
Aunque hemos invertido en sistemas de rie-
go más eficientes y hemos consumido

menos de la dotación aportada, siempre
optimizándola, será muy difícil que en esta
próxima campaña se puedan cumplir las
expectativas de un año normal. Esto
supondrá grandes pérdidas económicas y
afectará al empleo.

De prolongarse en el tiempo esta situación,
¿hay riesgo de que muchos regantes pien-
sen en otras alternativas con menor con-
sumo de agua, sobre todo en cultivos per-
manentes?
La Consejería de Agricultura, Desarrollo
Rural, Población y Territorio ha enviado a
Confederación Hidrográfica del Guadiana
una propuesta técnica para la utilización del
agua de riego, teniendo en cuenta los culti-
vos más presentes en la zona de las Vegas
del Guadiana. Y en función del artículo 123
de la Ley Agraria de Extremadura, la Junta
podrá activar las medidas contempladas en
la normativa en caso de sequía, según la
cual se priorizará el riego de los cultivos de
frutales, de tomate, de maíz y de arroz, en
este orden.
Estas normas se establecen según el carácter
de permanencia o no de los cultivos, el nivel

de consumo de agua de los cul-
tivos, la productividad con rela-
ción al agua consumida por los
cultivos y el nivel de empleo
creado por el cultivo utilizando
la ratio de UTA/m³ de agua
consumida.
Ante esta expectativa los regan-
tes tendrán que decantarse por
cultivos más rentables y, al mis-
mo tiempo, con menos necesi-
dades hidráulicas

EN PORTADA

Francisco Sánchez
Presidente de la Comunidad General 
de Usuarios del Canal de Montijo
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“Los regantes tendrán que decantarse por
cultivos más rentables y, al mismo tiempo,

con menos necesidades hidráulicas”
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La invasión de Rusia a Ucrania ha
tenido importantes repercusiones
en el sector agroalimentario

español. En el caso de las ventas extre-
meñas a ambos países, las repercusiones
se han centrado sobre todo en unos
pocos sectores, siendo el más castigado el
de las conservas de aceituna de mesa, de
los que Rusia y Ucrania son grandes con-
sumidores a nivel mundial.  
Según datos de la Dirección Territorial de
Comercio-ICEX en Extremadura, cuyo
director es Ramón C. Montero de Espi-
nosa y Diez de Tejada, el 60% de las
exportaciones agroalimentarias a ambos
mercados en el año 2021 fueron de acei-
tunas de mesa. Aunque por lo general, en
impacto en las ventas exteriores regiona-
les no va a ser significativo ya que las
exportaciones a Rusia en el 2021 solo
supusieron el 0,8% del total y las de
Ucrania el 0,3%. Desde la imposición de
aranceles por parte de Rusia a la impor-
tación de frutas de la UE tras la anexión
de Crimea en 2014 y la más reciente Ley
de Vino de junio del 2020, las exporta-
ciones extremeñas a este mercado han
caído de forma destacada.    
Según los datos del ICEX, las exporta-
ciones globales extremeñas a Rusia el
pasado año fueron de 19,2 millones de
euros, de los que 18,8 millones (el 97%)
eran del sector de Alimentación, Bebidas

y Tabaco, siendo sus principales produc-
tos: 10,4 M€ conservas de aceituna; 3,1
M€ salsas de tomate; 2,4 M€ tabaco en
rama; 1,9 M€ conservas de tomate y 0,02
M€ vino. En total 44 empresas extre-
meñas vendieron en el mercado ruso en
el 2021. 
En el caso de Ucrania, las exportaciones
en 2021 alcanzaron un valor de 7,6 M€,
de los que 7,2 M€ (95 %), son atribuibles
al sector de la Alimentación, Bebidas y
Tabaco, siendo sus principales produc-
tos: 5,2 M€ conservas de aceituna; 1,1 M€
tabaco en rama; 0,4 M€ aceite de oliva y
0,19 M€ de vino. Un total de 29 empre-
sas extremeñas exportaron sus productos
a Ucrania el pasado año. 
“Como puede apreciarse -asegura  Ramón
C. Montero de Espinosa y Diez de Teja-
da- ni Rusia ni Ucrania son mercados
destacados para la exportación extremeña
lo cual no quiere decir, obviamente, que
esos mercados no sean importantes para
las empresas que sí trabajan con ellos,
máxime cuando hay empresas que están
presentes en ambos. El sector más afec-
tado en cualquier caso es el de la conser-
va de aceituna, lo que equivale a decir la
provincia de Cáceres”.  

Importaciones
En el apartado de las importaciones
directas desde Rusia y Ucrania hacia

Extremadura, el volumen es muy limita-
do y con poco impacto en el sector agro-
alimentario. Aunque eso no quiere decir
que productos muy importantes espe-
cialmente en Ucrania como el aceite de
girasol o los cereales no acaben siendo
imprescindibles en los lineales extre-
meños o para los ganaderos de la región. 
Según el director territorial de Comercio-
ICEX en Extremadura, “hay que incidir
que la no importación directa por empre-
sas extremeñas de productos con origen
Rusia o Ucrania no quiere decir que no
afecte a la economía regional el conflicto.
La importación de cereales, tan necesa-
rios para los piensos en la ganadería, o
del aceite de girasol, puede que no sean
gestionadas directamente por empresas
extremeñas y sí por otras establecidas en
otras Comunidades Autónomas que lue-
go, a su vez, las venden y distribuyen a
sus clientes aquí ubicados”. 
En el año 2021, España exportó produc-
tos agroalimentarios por valor de 237,5
millones de euros a Rusia. El Gobierno
de Putin ha aprobado contrasanciones
con una larga lista de productos, tras las
medidas de presión de la UE. 
Desde la Secretaría de Estado de Comer-
cio se ha habilitado la dirección empre-
sas-rusia-ucrania@mincotur.es a la cual
pueden dirigirse todas aquellas empresas
con intereses en esos dos países.

EMPRESAS Y MERCADOS
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Más del 95% de lo que exporta
Extremadura a Rusia y Ucrania son
aceitunas, salsas de tomate y tabaco

Según datos del ICEX, 
44 empresas vendieron en Rusia en 2021 y 29 en Ucrania
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Hace muchos años que el cultivo
de girasol perdió el protagonismo
que llegó a tener en la década de

los 80 y 90 del siglo pasado en Extrema-
dura. Sin embargo, el freno que ha
supuesto la guerra de Ucrania a las impor-
taciones de aceite de girasol unido a las
dificultades para regar en otros cultivos ha
vuelto a poner el foco en este cultivo. 
Según datos de ESYRE, la Encuesta de
Superficies Agrarias del Ministerio de
Agricultura referidos al año 2021, el cul-
tivo de girasol en Extremadura alcanzó las
12.294 hectáreas. De este total, unas
7.885 lo fueron en secano, es decir casi el
65%. Un dato muy importante para valo-
rar dada las dificultades que están encon-
trando este año otros cultivos industriales
como tomate, maíz o arroz en la región
por la escasez de agua en los embalses.
Los datos de superficie de girasol en la
región suponen un repunte frente a los de
la campaña del 2019 cuando bajaron de
las 10.000 hectáreas, pero están muy lejos
de las 20.874 hectáreas sembradas en el
año 2015. A nivel nacional, Castilla y
León, Andalucía y Castilla-La Mancha son
de largo las regiones con más hectáreas de
girasol y con mayor volumen de produc-
ción. 
Según los datos de la Asociación Españo-
la del Girasol, la superficie de cultivo en

los últimos años en el mercado español ha
estado estabilizada en las 700.000 hectá-
reas, siendo el tercer país de la UE en
superficie, solo por detrás de Rumania y
Bulgaria. En la UE se producen una 10
millones de toneladas de girasol. Si dentro
de la UE se siembran unas 4 millones de
hectáreas, es en los antiguos países del
Este de Europa con Ucrania a la cabeza
donde se concentran más de 15 millones
de hectáreas de cultivo. En los últimos
años, más del 65% del aceite de girasol
que consume España procede de indus-
trias ucranianas. 

Rendimientos
Las siembras de este cultivo en España se
inicia en febrero y continúan en los meses
de abril y mayo, así como en el resto de
Europa. El rendimiento medio anual osci-
la en secano entre las 1.200 y los 1.500
kilos por hectáreas, aunque en el caso de
regadío se pueden superar los 4.000 kilos
/has, como han demostrado los ensayos
del Grupo Operativo Oleoprecisión en
las que están presentes Cicytex y Acopa-
ex. Eso sí, con menores dotaciones de
agua que otros cultivos industriales. 
En los últimos años, la entrada en el mer-
cado del girasol alto oleico ha elevado
considerablemente el interés de la indus-
tria agroalimentario por este tipo de grasas

para su producción. Hay que tener en
cuenta que el aceite de girasol supone más
de 40% del consumo de grasas vegetales
en el mercado de consumo español, muy
cerca de los aceites de oliva. 

Alto oléico
Según la Asociación Española del Gira-
sol, “uno de los factores que ha sido deter-
minante en el incremento del consumo de
aceite de girasol, es su mayor demanda
por parte del sector agroalimentario. El
girasol es líder en ventas para la industria
conservera de pescado. A los aceites de
girasol especiales, como el alto oléico, se
les han abierto nuevas posibilidades sobre
todo en el sector de las galletas, bollería y
dulces varios, así como en la producción
de aperitivos, precocinados, snacks, etcé-
tera, en sustitución del aceite de palma”. 
El sector del girasol tiene claro el resurgir
del cultivo por varios motivos. “El mejor
posicionamiento del aceite de girasol por
precio frente al aceite de oliva en la
demanda de hogares y restauración, y por
calidad frente a otros aceites más baratos
como la colza, palma o soja para su
empleo en la industria alimentaria, no se
ha traducido en un aumento de las super-
ficies de cultivo y de las producciones en
España y esta situación con toda seguri-
dad se corregirá”.

CULTIVOS

caudal de extremadura  primavera 202210

La guerra en Ucrania 
y la climatología pueden rescatar 

el cultivo de girasol en Extremadura

La región sembró 12.294 has en la pasada campaña, 
de las que el 65% fueron en secano
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al cuaderno de campo digital 2  
solo por anticipar un mínimo 
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1. Operación sujeta a previa aprobación por parte del banco. 

2. Oferta válida hasta el  31.12.2022, una suscripción por cada 
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El cultivo del pistacho se
está asentando en Extre-
madura como una alter-

nativa más junto a otros frutos
secos. Y cada vez en más zonas
de la región, tanto en la provin-
cia de Cáceres como en la de
Badajoz. 
La región cuenta con una exten-
sión de cultivo que puede alcan-
zar ya las 1.500 hectáreas, y con
una Asociación  de Productores,
Propistaex, que ha sido capaz
de liderar Extremeña de Pistachos Socie-
dad Cooperativa Agroalimentaria, creada
en agosto del 2021 que promueve una
industria para calibrar, pelar y secar el pro-
ducto, e incluso pensar en el futuro en su
comercialización directa con marca propia. 
El presidente de la nueva cooperativa es
Manuel Casado, productor de pistacho y
propietario también de Viveros Pistorrex
en Torre de Miguel Sesmero, especializado
en planta de pistacho y asesoramiento de
plantaciones. En la Lonja del Pistacho de
Albacete, las variedades convencionales a
finales del año pasado cotizaban a 6,5
euros/kilo abierto y limpio en convencio-
nal, y 8 euros/kilo en grano. Y en ecológico,
desde 8 euros abierto limpio a 12 euros en
grano.

¿En qué momento se encuentra el pro-
yecto de Extremeña de Pistachos?
La componemos unos 81 socios que suma-
mos unas 700 hectáreas de cultivo. El prin-
cipal objetivo de la cooperativa era la pues-
ta en marcha de una industria para el
procesado del producto, y no depender de
procesadoras particulares con los que en
estos dos últimos años ha habido proble-
mas. Por los precios de compra del pro-
ducto y por el rendimiento del producto
entregado entre otros temas. Lo que se ofre-
ce en muchos casos no tiene nada que ver
con los precios reales del mercado. La pues-
ta en marcha de la Lonja de Pistacho en
Castilla-La Mancha va a ser importante
para el sector. 

Hemos visto una ubicación buena en Fuen-
te de Cantos, que tiene ya parte de la cons-
trucción necesaria y suficiente terreno. La
industria se hará en dos fases y supondrá
una inversión en torno al millón de euros.
No solo estará pensada para los socios de la
cooperativa y Propistaex, sino que seguro
que cuando se conozca el proyecto entre-
garán su producción muchos más, incluso
desde Portugal. También hemos pensado
ofrecer servicios para almendra para renta-
bilidad la inversión. Si todo va bien para el
año 2023 debe estar en funcionamiento. 

¿Las nuevas plantaciones de pistachos
siguen creciendo con fuerza o se han ralen-
tizado?

Se ha notado una cierta ralen-
tización en las nuevas plan -
taciones sobre todo por los
precios ofrecidos por las
maquilas particulares. Hay
propietarios que pensaban
que pagando el kilo a tres
euros y pico mejor plantan
almendros. Incluso a los vive-
ros ha costado vender planta,
cuando antes había escasez.
Con la puesta en marcha de la
Lonja de precios y el aumento

de la demanda creemos que va a volver a
crecer. 
En zonas como la de Navalmoral de la
Mata, Campiña Sur o Tierra de Barros se
están notando ya más proyectos. También
en la zona de las Vegas del Guadiana tiene
gran potencial. Incluso ayuntamientos
como el de Oliva de la Frontera han deci-
do plantar 10 hectáreas en su Dehesa Boyal
para ver su desarrollo. Un proyecto que
hemos realizado desde nuestro vivero, Pis-
torrex. 

¿Se va afinando más con las variedades
que mejor se adaptan a Extremadura?
Por su puesto que la experiencia de lo ya
plantado ayuda mucho. Y cada vez hay
más variedades para elegir. En el caso de
Extremadura se adaptan mejor las varie-
dades tempranas. 

¿Es un cultivo que se adapta bien al 
secano?
En sí mismo es un cultivo de secano, que
es verdad que da más producción con rie-
go de apoyo, pero que funcionan bien en
secano, gracias a sus raíces pivotantes. En
un año de plantación ya puede tener un
metro de raíz. 

¿En ecológico tiene mayor potencial?
Está claro que los precios son, de media,
dos euros superiores por kilo en ecológico.
En regadío es más complicado por el tema
de los hongos. pero en secano tiene
mucho potencial.

NUEVOS CULTIVOS

caudal de extremadura  primavera 2022

Manuel Casado, presidente de Extremeña de Pistachos
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La cooperativa Extremeña de Pistachos
lidera la puesta en marcha 

de una procesadora en Fuente de Cantos
Forman parte unos 81 socios con 700 hectáreas de cultivo que dará servicio 

a más productores de Extremadura, Andalucía y Portugal
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El sector de la fruta de hueso en
Extremadura, uno de los más
importantes en extensión, valor de

producción y exportación, no deja de bus-
car alternativas a las frutas más habituales. 
Ahora le toca el turno al kiwi. Pero no al
tradicional verde que ha puesto de moda
en todo el mundo la marca neozelandesa
Zespri. Sino a nuevas variedades de kiwi
amarillo y rojo, que están creciendo con
fuerza en el mercado europeo de consu-
mo. De la mano de la empresa Fruit Gro-
wing Quality, la empresa extremeña
Landfruit, ubicada en Don Benito, ha
puesto en marcha las primeras plantacio-
nes de kiwi amarillo y rojo de la región.
“Comenzamos con una hectárea experi-
mental -asegura Antonio Chavero, CEO
de Landfruit- de la que llevamos ya tres
campañas. Se va a aprendiendo a base de
errores en podas, mallas, etc, Ahora ya
andamos con otras cuatro o cinco hectáre-
as de productores de Landfruit. Hay que
tener en cuenta que el consumo de kiwi
amarillo está creciendo a ritmos del 30%
en Europa frente al 6-7% de kiwi normal.
La idea es apostar por la calidad y acabar
teniendo una marca de referencia”. 
El grupo que está liderando el proyecto
KIBI en varias regiones españolas donde
el kiwi no era habitual es Fruit Growing
Quality a través de dos variedades amari-
llas de kiwi chinensis (Gold Kibi Sunxy 01
y  02 y una roja, Red Kibi Rossy. Se pre-
sentó en la pasada feria Agroexpo de Don
Benito, y cuenta también con la financia-

ción de créditos preferentes de Ibercaja.
Según Mauro Rey, responsable de Nego-
cio y nuevos miembros del proyecto Kibi,
“se trata de un modelo diferente al que
conocemos como royalti. Es el primer club
internacional de kiwi. Fuera de lo que sería
el mundialmente conocido de Zespri.
Apostamos por la integración vertical del
campo al punto de venta. Proporcionamos
todo el material vegetal con asesoramiento
continúo al productor para que no haya
problemas de ningún tipo. No nos intere-
sa vender planta o royalti si el proyecto no
funciona”. La producción media por hectá-
rea en kiwi rojo oscila entre  20.000 a
30.000 kilos/hectárea y en el caso del ama-
rillo entre 40.000 y 55.000 kilos. 

Rápido retorno
Se trata de un cultivo muy especializado y
que requiere una inversión inicial alta por

hectárea, pero con un retorno rápido. “En
cuatro o cinco año se llega al punto muer-
to de la inversión -asegura Antonio Cha-
vero. Es verdad que al principio requiere
una inversión de unos 60.000 euros/has,
pero al cuarto año se están consiguiendo
producciones de 40 toneladas/ has. En el
caso de Extremadura está claro que no
podemos pensar en sustituir a gran parte
de la ciruela, sobre todo en sus variedades
más tempranas. Pero sí sería factible e inte-
resante que a largo plazo puede haber 600
ó 700 hectáreas de kiwis en la región”. 
Una opinión en la que también coincide
Mauro Rey. “Es un producto que resulta
muy rentable pero que permite pocos erro-
res. A partir del segundo año se consigue
entre un 10 y un 15% de producción, en
el tercer año entre 40 y 60% dependiendo
de la zona. A partir del cuarto año, entre
un 60 y 70%, y ya hacia la total produc-
ción”. 
Hasta ahora, el cultivo del kiwi estaba muy
concentrando en el noroeste español, por
su clima especialmente. Galicia, Asturias,
Cantabria… “No tiene que ser un cultivo
del norte. Estas variedades son más tropi-
cales, necesita menos horas de frío. Es ver-
dad que el kiwi verde por mucho que lo
cuidemos en Extremadura nunca se va a
dar. Pero el amarillo y el rojo sí puede dar-
se en Extremadura, Sevilla, Cádiz, Huelva,
Zaragoza, e incluso en Zamora. Extrema-
dura tiene buena tierra y cuenta con agri-
cultores con experiencia en cultivo de fru-
tales”, asegura Mauro Rey.

ESPECIAL FRUTICULTURA

caudal de extremadura  primavera 2022

Mauro Rey, responsable de Negocio del proyecto Kibi
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El kiwi amarillo y rojo se abre paso
en las Vegas del Guadiana

Landfruit ve factible a largo plazo que la región 
cuente con 600 ó 700 has de estas variedades
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La Consejería de Agricul-
tura ha encargado dis-
tintos estudios para

conocer la cadena de valor de
productos agroalimentarios
claves. Francisco Javier
Miranda ha coordinado el de
la ciruela y la cereza. 

En el caso de la ciruela ¿cuáles son las
principales conclusiones?
Se trata de un producto cuya oferta se está
globalizando, y la producción está en
constante crecimiento (se ha multiplicado
por 2 en los últimos 60 años). La UE está
perdiendo peso en el mercado global (13%
de la producción) y donde la producción
española representa el 11,1% de la pro-
ducción de la U.E. en el año 2019, con
cifras próximas a las de sus principales
competidores (Francia e Italia). El papel de
la producción española, que había tenido
un crecimiento durante el final del siglo
pasado, se ha estabilizado en los años que
llevamos del presente. Extremadura tiene
un claro liderazgo a nivel nacional, con
más del 50% del volumen total producido
en España (y el 47% de las hectáreas en
producción), superando en el año 2020
los 77 millones de toneladas según datos
del MAPA.
Se trata de un cultivo estratégico para el
campo regional, con una altísima
calidad del producto obtenido,
un claro potencial de mercado,
tanto europeos como de aquellos
países donde el valor diferencia-
do de la calidad de la ciruela
extremeña tiene desarrollo. 
- La rentabilidad del cultivo en
las últimas campañas ha estado
comprometida ¿es más un pro-
blema de precio final recibido o
de costes?
Al analizar la estadística publica-
da por el MAPA relativa a rendi-
mientos y valor y tomando la
serie histórica de los últimos 10

años (2009-2019) se obtiene un precio
medio percibido por el agricultor de 60
céntimos/kg, siendo el valor más bajo el
recibido en la campaña 2019 con 43,1
céntimos. Los costes medios calculados en
nuestro trabajo, que como hemos reitera-
do, tienen una enorme variabilidad (85%
es coste variable, y cambia según varieda-
des, temporada y años) permitirían al agri-
cultor rentabilizar su explotación con este
precio de liquidación que se obtuvo el año
con peores precios. 
Como se apunta en el trabajo, el modelo
debe ser viable para todos los agentes de
la cadena de valor (en nuestro caso simu-
lamos en la fase de campo y central trans-
formadora y comercialización hasta mer-
cado mayorista). El resultado refleja que
en virtud del precio obtenido en el merca-
do mayorista puede dar lugar a pérdidas
en la cadena de valor en las 2 fases anali-
zadas. Con todo esto la respuesta es clara,
el problema es de precio recibido, y éste

depende de 2 factores, grado de compe-
tencia y capacidad de diferenciación de
nuestras producciones, para ello, la marca
de calidad de ciruela de Extremadura debe
ser un aspecto clave.  

En cuanto a la cereza, ¿qué conclusiones
más destacadas analiza el estudio?
En este cultivo se ha producido un creci-
miento de la producción similar al de la
ciruela, se ha duplicado en el periodo ana-
lizado y se ha globalizado, teniendo un
peso más significativo que en el caso de la
ciruela las producciones dentro de la U.E.
a escala global (23%), siendo España líder
de producción dentro de la U.E. (20,7%).
En este contexto, Extremadura produce
prácticamente un 25% de la cereza nacio-
nal, sólo por detrás de Aragón. 
Se trata de un cultivo con un importante
mercado a nivel internacional, donde
Extremadura tiene una capacidad de cre-
cimiento sustancial, dentro de un sector en

el cual hay rentabilidad en sus
diferentes fases de la cadena de
valor. Si bien es preciso realizar
una apuesta por variedades de
mayor calibre, que permitan
mejorar el margen del precio
obtenido en los mercados de
mayor capacidad adquisitiva.
Las explotaciones de cereza tie-
nen un tamaño mayoritaria-
mente reducido (4.235 explo-
taciones tienen una dimensión
menor de 5 ha, atendiendo a
un perfil de carácter familiar,
con 2.592 explotaciones de un
tamaño superior). 

ESPECIAL FRUTICULTURA

Francisco Javier Miranda
Catedrático Organización de Empresas de la UEX

caudal de extremadura primavera 202216

“El problema en la ciruela
es por el precio recibido,

que depende 
de la competencia 

y de la diferenciación”
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Extremadura ha aumentado en las
últimas campañas su portfolio de
tipo de fruta que produce, aunque

ciruela, nectarina, melocotón y cereza
sigue siendo las más importantes en el
volumen total comercializado. 
Según los datos de AFRUEX sobre la pasa-
da campaña 2021, la producción global
de fruta de hueso fue de 285.264 tonela-
das. De este total destaca la ciruela con
98.700 toneladas, seguida de la nectarina
con 68.300 toneladas y el melocotón con
44.560 toneladas. 

Otro de los productos estrella de la fru-
ticultura extremeña es la cereza, concen-
trada en el Valle del Jerte, y con un valor
en precio muy superior al del resto de
frutas de hueso en la región, que alcanzó
las 36.470 toneladas. 
Otras frutas como el paraguayo con
9.452 toneladas siguen creciendo. El
albaricoque sumó 6.530 toneladas y la
pera las 8.380 toneladas. 
Otro de los cultivos emergentes, aunque
con un volumen todavía no considerable
es el caqui con 4.172 toneladas. Por su

parte, el membrillo se quedó en las 326
toneladas.
El que sí está notando un fuerte despe-
gue es el higo en fresco, que alcanzó las
1.232 toneladas de producción entre los
asociados a Afruex, que comienzan a
interesarse por este producto de crecien-
te demanda en el mercado nacional e
internacional que salvo en la zona norte
de Cáceres siempre ha vivido a la som-
bra del higo seco en Extremadura. Otra
serie de frutos más minoritarios sumaron
unas 2.000 toneladas de producción.

Ante la grave situación de los embalses,
la consejería de Agricultura ha reco-
mendado a la Confederación de Guadia-
na que la disponibilidad de agua vaya a
los cultivos de fruta, tomate, maíz y
arroz por este orden. ¿Habrá agua sufi-
ciente para garantizar una producción
razonable de fruta?
En principio, el agua mínima necesaria
para tener una producción normal está
asegurada, aunque esperemos que en las
próximas fechas llueva de forma suficien-
te para que pueda haber agua para todos
los cultivos.

Se ha anunciado el proyecto de crear
una IGP Ciruela de Extremadura, más
potente que la marca de calidad de aho-
ra. ¿Qué aportaría y cuándo está previs-
ta que esté operativa si todos los trámi-
tes van bien?
Estamos comenzando los trámites para
transformar CIEX de marca de garantía a

IGP. Esto haría que la ciruela extremeña
sea reconocida a nivel internacional como
algo único y especial en la región.
Además podríamos formar parte de las
líneas de promoción de las DOP e IGP.

¿De qué forma los costes logísticos y
energéticos puede repercutir en la cam-
paña, tanto a nivel de precios finales
como sobre todo de llegada a mercados
más lejanos en el caso de los costes logís-
ticos?
Estamos muy preocupados por un incre-
mento de costes del 60% respecto al
2020, algo totalmente inasumible. Pro-

blemas de suministros de los embalajes y
materiales necesarios para la comerciali-
zación. 
También nos preocupa mucho las conse-
cuencias que la guerra de Ucrania puede
tener en la economía y las relaciones
internacionales, ya que Turquía que es un
gran productor de fruta de hueso y cuyo
principal cliente es el mercado ruso, al
cual no podrán acudir debido a la deva-
luación de la moneda y la imposibilidad
de adquirir estos tipos de productos. 
Nos encontramos en una situación muy
complicada que nos llena de incertidum-
bres.

ESPECIAL FRUTICULTURA

Miguel Ángel Gómez-Cardoso
Director Gerente de AFRUEX

caudal de extremadura primavera 202218

“En principio, el agua
mínima necesaria 

para una producción
normal de fruta 
está asegurada”

Ciruela, nectarina, melocotón 
y cereza concentran 

el 86% de la producción 
de fruta extremeña
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El paisaje de las Vegas del Guadiana
no acaba en las ciruelas, las nectari-
nas, los melocotones o los paragua-

yos. O al menos no lo estaba hasta hace
cuatro años. 
La empresa familiar cordobesa Membri-
llo El Quijote, con sede en Puente Genil,
contaba en la localidad de Zurbarán con
una de las mayores plantaciones de mem-
brillos de España y Europa, con 60 hectá-
reas en intensivo y unos 50.000 árboles.
Desde hacía unos 20 años, que suminis-
traba gran parte de la producción de esta
mítica empresa, presente en todas las
cadenas de distribución españolas con su
dulce de membrillo, que elabora unas
10.000 toneladas de membrillo al año. 
Sin embargo, una plaga de fuego bacteria-
no, una enfermedad causada por la bacte-
ria “Erwinia amylovora” que afecta sobre
todo a frutos como el membrillo, el nís-
pero o el manzano, arrasó con la planta-
ción. “Se trata de una enfermedad para la
que no existe tratamiento eficaz -asegura
Enrique Chacón, director comercial de la
firma cordobesa- o al menos que esté per-
mitido en la Unión Europea. Se trata de
una plaga que se propaga muy fácilmente
con la polinización de las abejas, que en
esta zona por las miles de hectáreas de fru-
tales que hay, es muy común. No nos
quedó más solución que arrancar los
árboles”. 

La empresa sigue comprando membrillo
en alguna parcela que queda en Extre-
madura pero de forma muy minoritaria.
Los datos de la Encuesta de Superficies
Agrarias (ESYRE) del Ministerio de Agri-
cultura cifran en 9 hectáreas las dedica-
das al cultivo de membrillo en la región
con datos del 2021. 
Membrillo  El Quijote sigue mante-
niendo su filial Membrillos Extremeños
con sede en la localidad pacense de El
Torviscal. Pensando también en el futu-
ro. 
“Ojalá podamos encontrar en el futuro
una solución a esta plaga y volver a plan-
tar membrillos en Extremadura -asegura
Enrique Chacón. Los membrillos de
aquí, por la tierra y la disponibilidad de
agua hasta ahora, no tienen nada que ver
con los de otras zonas productoras. Son
mucho mejores y nosotros lo notábamos
mucho en la calidad del producto de la
finca de Zurbarán”. 
Actualmente mantienen la producción en
la zona de Puente Genil y pueblos cerca-
nos, mediante a acuerdos con agriculto-
res de la zona. “Allí al estar entre más oli-
vos y sin frutales, la plaga no ha llegado,
porque la polinización de las abejas es
más limitada”, asegura el director comer-
cial de Membrillos El Quijote. La empre-
sa procesa en torno a 5 millones de kilos
de frutas al año.

Exportación
Membrillo  El Quijote lleva muchos años
produciendo membrillos y elaborando
dulce de membrillo, y también otras cre-
mas y dulces de frutas. Desde sus inicios
en una pequeña confitería abierta en 1840
en Puente Genil a exportar a medio mun-
do.  
En la década de los años 80 se creó Agrí-
cola El Quijote S.A. y la filial extremeña,
Membrillos Extremeños, para crear la
mayor plantación de membrillos del mun-
do. 
En los últimos años se ha adaptado a las
nuevas demandas del mercado con nue-
vos productos sin azúcares, son stevia o
para deportistas. 
Los valores nutricionales y saludables del
membrillo son muy valorados, especial-
mente por su acción astringente y antiin-
flamatoria debido a que contiene dos sus-
tancias: pectina y taninos. 
Más del 10% de su producción de dulce
de membrillo se exporta actualmente a
mercados que van desde Estados Unidos a
Sudáfrica, pasando China y Australia, y
los grandes mercados de consumo de la
Unión Europea. 
La exportaciones suponen en global el
25% de las ventas de la compañía. Inclu-
so también en fruta fresca. Por su activi-
dad en Extremadura, la empresa formaba
parte de la OPFH Frugalia. 

ESPECIAL FRUTICULTURA

caudal de extremadura  primavera 202220

Membrillo El Quijote no descarta
volver a plantar membrillos 

en Extremadura por su gran calidad

Tuvo que arrancar 60 hectáreas y 50.000 árboles en su finca de Zurbarán
hace cuatro años por la plaga de fuego bacteriano
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El comercio de frutas y hortalizas pue-
de cambiar en los próximos años,
como también lo han hecho otros

productos. Tanto por la venta on line como
por la forma de procesar la fruta y hortali-
za en busca de mayor frescura y sabor. 
El  proyecto europeo FOX -Food Proces-
sing in a Box- en el que participa la
española AINIA junto a otros 24 socios de
9 países, está trabajando en el desarrollo de
un contenedor móvil para seleccionar, pro-
cesar y envasar frutas y hortalizas frescas
utilizando sistemas de envasado más soste-
nibles. El proyecto pretende fomentar las
cadenas cortas de suministro de alimentos
para frutas y hortalizas, reduciendo en con-
secuencia la proporción de excedentes y
residuos generados en el proceso median-
te el uso de tecnología innovadora de pro-
cesado a pequeña escala.
El contenedor dispone del equipo necesa-
rio para un procesado suave (lavar, cortar,
envasar) de frutas y hortalizas cerca de la
explotación agrícola, de modo que puede
trasladarse de agricultor a agricultor den-
tro de una misma zona y utilizarse para
procesar distintos tipos de frutas y horta-
lizas. 
Uno de los objetivos del proyecto es desa-
rrollar productos de mayor valor añadido
o aprovechar subproductos como zumos o
snacks. Se están diseñando cuatro tipos de
unidades basadas en diferentes tecnologías
para diferentes productos. El proyecto está

liderado por el centro alemán DIL (Deuts-
ches Institut für Lebensmittel). 

Más sostenible
El prototipo de unidad móvil diseñada por
AINIA tiene como finalidad el procesado
y envasado de frutas y hortalizas de IV
gama utilizando sistemas de envasado más
sostenibles. Para el diseño de los envases se
están considerando diferentes estrategias de
ecodiseño como el uso de materiales reci-
clados, la reciclabilidad de los envases o el
desarrollo de envases secundarios reutili-
zables. Según explica Leonor Pascual, del
departamento de tecnologías del envase de
AINIA, “a partir del análisis previo de la
calidad, la selección de frutas y hortalizas y
un envasado adecuado, se garantizará su
vida útil y la calidad física y nutricional
superior, con lo que también contribuire-
mos a una alimentación más saludable”
Según los responsables del proyecto, con
este tipo de soluciones innovadoras se con-
seguiría dar vida útil a mucha fruta y hor-
taliza que se desperdicia. “Hay muchas fru-
tas y hortalizas especialmente perecederas.
Para poder minimizar el desperdicio es fun-
damental un adecuado tratamiento duran-
te toda la cadena de suministro”, aseguran.
“En el caso de frutas y hortalizas de IV
gama, al ser productos especialmente pere-
cederos, definir un sistema de envasado
adecuado permite alargar su vida útil y dis-
poner de un producto cómodo de consu-

mir”, indica Leonor Pascual. En cada “cír-
culo de alimentos” (con una tecnología y
región específicas) también se está traba-
jando “en la manera de explotar nuevos
negocios potenciales y diseñar estrategias
para involucrar a los agricultores y consu-
midores locales en los procesos de desa-
rrollo de productos”, explica Leonor Pas-
cual.
Para la investigadora que coordina en el
instituto alemán DIL todo el proyecto
europeo, Kerstin Pasch, "el consumidor
de hoy en día demanda alimentos sanos,
frescos, naturales y, por descontado, sabro-
sos, preferiblemente procedentes de pro-
ducciones ecológicas, regionales y respe-
tuosas con el medio ambiente. A esto se
añaden factores como la transparencia en
la cadena de suministro y la autenticidad.
Desde el punto de vista de la empresa, el
objetivo es crear soluciones innovadoras, a
pequeña escala y orientadas al futuro para
su posterior procesamiento. La cuestión
fundamental es cómo preservar estos pro-
ductos in situ lo más rápidamente posible
para no tener que desecharlos”. 
El proyecto incorpora cuatro etapas en la
postcosecha: exprimido de zumo o con-
servación suave, secado, preparación y
envasado. Ha incorporado tecnologías
innovadoras como el proceso PEF, que
aminora el tiempo de secado mediante
electroporación, y el secado por IR o a
baja temperatura.

ESPECIAL FRUTICULTURA
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Un contenedor móvil
para que los pequeños productores

procesen sus frutas y hortalizas

El proyecto europeo FOX fomenta las cadenas cortas de suministro, 
la IV gama, zumos o snacks y evitar los desperdicios
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El posicionamiento de ASCENZA
gira en torno al agricultor, a sus
necesidades y a su realidad. Una

realidad directamente relacionada con una
naturaleza imparable que se adapta a
todos los cambios. Nuestra agricultura
está cambiando, cambia el mercado y
cambia la manera en la que el agricultor
debe producir. Se necesitan nuevas herra-
mientas para un nuevo contexto y
ASCENZA acompaña estos objetivos:
producir cada vez más, y producir mejor.
Para un consumidor que está cada vez
más cerca, es hora de acortar la distancia
entre el campo y la mesa. De nuestra par-
te contamos con el más poderoso de los
aliados: la naturaleza, siempre imparable. 
En estos términos de sostenibilidad,

ASCENZA lanza el nuevo catálogo de
BioProtección, Blexia® con todas sus
soluciones integrantes autorizadas para la
agricultura ecológica. Destaca especial-
mente el formulado natural en base a acei-
te de naranja, PREVAM® PLUS, un bio-
plaguicida de contacto con fuerte efecto
de choque, que ejerce control sobre un
gran número de plagas (actividad insecti-
cida) y enfermedades (actividad fungici-
da), y posee un consistente registro fito-
sanitario de cultivos autorizados tanto
leñosos (almendro, ciruelo, cerezo, melo-
cotonero, etc) como cultivos hortícolas
(ajo, brócoli, pimiento, tomate, etc) entre
otros, y se caracteriza por no poseer plazo
de seguridad ni LMR. 
Sumamos a esta línea las sustancias bási-

cas Carpet (hidrogenocarbonato de
sodio), Equiset (extracto Equisetum
arvense), Prevatect (clorhidrato de chito-
sano) y Valesco (extracto de Urtica sp.)
que vienen a completar un catálogo de
BioProtección, en el que ASCENZA ya
cuenta con componentes de control bioló-
gico como Noscale, feronoma de confu-
sión sexual para el control de Piojo Rojo
de California en cítricos; y Doctrin (Baci-
llus thuringiensis kurstaki) para el control
de lepidópteros en amplia variedad de
cultivos. 
Además, ASCENZA dispone de otras
soluciones de perfil ecológico para culti-
vos leñosos y hortícolas como son Covi-
nex 35 WG, Azupec MG y Superblock,
entre otros.

El pasado mes de febrero, Cajalmen-
dralejo culminó con éxito la compra
del 100% del capital social del Banco

de Depósitos tras la autorización del Banco
Central Europeo, del Banco de España y de
la Secretaría General del Tesoro y Política
Financiera. La Entidad financiera extremeña
desembarca en Madrid con la adquisición
del Banco, que mantendrá su identidad y
funcionará de manera independiente. 
La adquisición del Banco de Depósitos se
enmarca en el proceso de expansión de
Cajalmendralejo en Madrid. Cajalmen-
dralejo, Entidad cabecera del Grupo Coo-
perativo Solventia, inicia así su actividad
financiera en la capital de España. Actual-
mente Cajalmendralejo cuenta con 125

oficinas y puntos de atención distribuidos
en 6 provincias de 3 Comunidades Autó-
nomas. Con esta adquisición estratégica
Cajalmendralejo refuerza su posiciona-
miento, lo que le permitirá afrontar nuevas
oportunidades de desarrollo.
El nuevo Consejo de administración del
Banco de Depósitos lo componen, Fer-
nando Palacios, Ángel Jaén, Cipriano Gutié-
rrez, Pablo Llamas y Francisco Javier Álvarez
como dominicales y María José Cantón y
Virginia Rey como independientes.
El Presidente del Banco de Depósitos será
Fernando Palacios y el Director General
Miguel Ángel Prieto que ha sido refrendado
en su actual cargo.
Banco de Depósitos, con sede en Madrid,

desempeña su  actividad bancaria desde el
año 1975 a través de un modelo de banca
tradicional, especializado en la actividad cre-
diticia del ámbito sociocultural y que atien-
de, con carácter prioritario, las necesidades
de financiación de instituciones sin ánimo
de lucro, de economías familiares y de
empresas. Banco de Depósitos está igual-
mente comprometido con la educación y la
formación académica mediante el desarro-
llo y la financiación de programas de coo-
peración universitaria de alto nivel.
La operación ha estado coordinada por
Arcano y Baker & McKenzie, en represen-
tación del Banco de Depósitos, y por AFI
(Analistas Financieros Internacionales), en
nombre de Cajalmendralejo.

NOTICIAS
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Ascenza
lanza una nueva gama de

productos de BioProtección:
Blexia®, para cultivos frutales

y hortícolas 

Cajalmendralejo concluye
la adquisición del Banco 

de Depósitos tras 
la autorización del Banco

Central Europeo 
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La unión de Don Benito y Villanueva
de la Serena que tantas portadas ha
tenido a nivel nacional tras su

referéndum, tendrá también importantes
consecuencias en materia agraria y
agroindustrial. Y entre ellas destaca espe-
cialmente el protagonismo que sumarán,
ya de por si destacado por separado, en
el cultivo y en la transformación de toma-
te para industria. 
Tras su unión, el municipio saliente de
nombre todavía desconocido, se conver-
tirá en la gran capital del tomate para
industria de Extremadura y de España:
sumará una transformación media por
campaña –si la climatología lo permite–
de 750.000 toneladas provenientes de
una superficie de cultivo de unas 8.000
hectáreas. Con estas cifras, el municipio
que dé lugar Don Benito-Villanueva de la
Serena concentrará el 35% del procesado
de tomate de toda Extremadura. Por
delante de otros municipios claves para la
industria tomatera regional como Villa-
franco del Guadiana, Miajadas o Santa
Amalia. 
Gran parte de esta producción se destina
al mercado exportador, lo que convierte
al nuevo municipio en uno de los líderes
de la exportación agroalimentaria de la
región al ser el tomate, junto a la fruta, el
producto con más peso en la balanza
exportadora. 

Industrias
En el término  de Don Benito, en el Polí-
gono San Isidro, se ubica la industria coo-
perativa Pronat, fundada en 2003 y vin-
culada a la cooperativa Casat, que en una
campaña normal puede transformar unas
250.000 toneladas y tener contratos con
unas 2.780 hectáreas. También mantiene
su actividad desde hace muchos años la
empresa Alsat, creada en 1985, dedicada
a la producción de concentrado y dados
de tomate en aséptico. La fábrica es pro-
piedad del grupo Centunión. En una
campaña normal puede producir en torno
a las 170.000 toneladas, procedentes de
unas 1.850 hectáreas de cultivo. 
Mientras, a las afueras de Villanueva de la
Serena se ubica una de las industrias
gigantes del tomate extremeño, Transa,
empresa fundada en 1965 por Rafael
Carranza, que cuenta también con pre-
sencia industrial en el mercado portugués
en la zona de Ribatejo. Desde el año 1972
elabora tomate en polvo. En una campaña
normal produce en torno a las 340.000
toneladas de tomate procedentes de unas
3.500 hectáreas de cultivo, siendo junto
a la industria de Conesa en Villafranca
del Guadiana y a Tomates del Guadiana
en Santa Amalia, una de las de mayor
capacidad de transformación del tomate
regional. 
Entre Transa, Pronat y Alsat compran

cada campaña en torno al 34% de las
hectáreas de cultivo de tomate para indus-
tria de la región, unas 8.000, sobre una
media de 23.000/24.000 cuando las con-
diciones climatológicas acompañan. 
Estas otras dos localidades, Villafranco del
Guadiana, como centro operativo más
destacado de Conesa Group, la industria
líder del tomate regional, y Santa Amalia,
que cuenta con las industrias cooperati-
vas de Tomates del Guadiana y Toma-
lia, también mantienen un importante
peso en el tomate para industria extre-
meño.
Aunque en número de industrias, el
municipio que alberga más empresas rela-
cionadas con el cultivo, debido especial-
mente a su ubicación estratégica al lado
de la Autovía Madrid-Lisboa, es Miajadas
(Cáceres). A las afueras del municipio se
encuentran las instalaciones de las indus-
trias transformadoras Conesa Vegas
Altas –la antigua industria cooperativa
Tomix que promovió Acorex– e Inpralsa,
propiedad de GB Food (Gallina Blanca).
Mientras, alberga también las industrias
envasadoras y comercializadoras de toma-
te Solis del grupo Nestlé –que en su día
llegó a transformar tomate– y Tomcoex.
Esta última promovida en su día por Aco-
rex con apoyo financiero de Extremadura
Avante, y que actualmente es propiedad
del grupo Aceitunas Cazorla.

ESPECIAL TOMATE

caudal de extremadura  primavera 2022

Vista aérea de la fábrica de tomate 
de Alsat en Don Benito
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El municipio que unirá Don Benito 
y Villanueva de la Serena concentrará 

el 35% de tomate para industria
extremeño

Entre Pronat y Alsat en Don Benito y Transa en Villanueva de la Serena,
suman 750.000 toneladas y el tomate de 8.000 hectáreas de cultivo
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Ofrece a tu cultivo la calidad 
del producto lider.
Titus® es un herbicida sistémico que controla hierbas de hoja 
ancha y estrecha en las primeras etapas de crecimiento. Se 
absorbe principalmente por via foliar y actúa muy rápido, 
deteniendo inmediatamente el crecimiento y provocando la 
muerte de las  hierbas a las pocas semanas.

Supera las malas 
hierbas con el 
mejor de siempre

Visítenos en: corteva.es | @cortevaES

Esta información podría no estar actualizada. Con el fi n de evitar riesgos para las personas y el 
medioambiente, lea atentamente la etiqueta del producto y siga estrictamente las instrucciones de uso. 

®,TM, SM Son marcas comerciales y de servicio de
Corteva Agriscience y de sus compañías fi liales. ©2022 Corteva AgriscienceTM.

Modo de empleo: Para lograr la máxima efi cacia, Titus® se debe utilizar con 
las malas hierbas en el estado inicial de crecimiento, dentro de un plan de 
aplicaciones en mezcla con otros productos que completen su espectro de 
acción y efi cacia, y con el cultivo en buen estado sanitario.

AL A I R E L I B

RE

REG
ISTRADO EN

TOMATE
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Junto a la fruta, el tomate es uno de los
cultivos prioritarios para el riego en
esta campaña según las recomendacio-
nes de la Consejería a la Confederación
del Guadiana. ¿Qué escenarios manejan
los productores de tomate de confirmar-
se las duras restricciones de riego?
El único escenario posible es no perder
la campaña de tomate para industria de
este año y, por eso, todas las partes esta-
mos realizando el máximo esfuerzo para
que se desarrolle dentro de la normali-
dad que sea posible, ya que se trata de un
cultivo muy importante desde el punto
de vista social y económico.
La disponibilidad de agua es el principal
problema que existe ahora mismo en tor-
no a este cultivo, que afronta una cam-
paña de incertidumbre por este motivo.
La producción este año será menor por
la situación de sequía.

Productores e industrias han acordado
un precio de 102 euros/toneladas para
la nueva campaña, sensiblemente supe-
rior al del 2021. ¿Cómo valoran este
precio en vuestra doble condición de
productores e industrias cooperativas?
El incremento del precio que se paga al
productor de tomate para industria en
Extremadura era una reclamación de
Cooperativas Agro-alimentarias Extre-
madura, cuyas cooperativas y OPFHs
asociadas han defendido esa subida. No
podemos permitirnos dejar de ser líderes
en este sector, frente a otras zonas pro-
ductoras. Ellas son las que, a través de

una importante colaboración y trabajo
conjunto con el resto de OPFHs extre-
meñas, han impulsado esta subida en los
contratos con la industria transformado-
ra.
Creemos firmemente que si no ganan las
dos partes –industria y producción– el
cultivo no tendrá viabilidad, especial-
mente ante la subida de los costes de
producción. Y hay que recordar que la
industria cooperativa es la industria de
los agricultores cooperativistas, de forma
que ellos reciben un precio mayor por su
producción gracias al retorno cooperati-
vo, vinculado a la existencia de resulta-
dos económicos favorables en la coope-
rativa, ya que participan en el beneficio
de la transformación que realiza su
industria.

Ante campañas como la actual, ¿existe
el riesgo de que muchos productores de
tomate decidan diversificar parte de sus
hectáreas a cultivos permanentes con
menos consumo de agua o es un cultivo
muy arraigado y especializado ya en las
Vegas del Guadiana?
No, no creo que exista ese riesgo porque
el cultivo de tomate para industria es
prioritario. Actualmente la única limita-
ción que tenemos es el agua, que es la
que puede hacer que algunos agriculto-
res opten por cultivos con una demanda
creciente, especialmente ante las pers-
pectivas de la crisis Rusia-Ucrania. Pero
el precio fijado hace que esa ya no sea
una opción. Solo el agua puede limitar-
nos.

Ante el aumento de los costes (energía,
material envasado, transporte, etc.)
¿sería interesante que las industrias
cooperativas del sector realizarán com-
pras conjuntas o cada una lleva su pro-
pia estrategia?
Las industrias cooperativas extremeñas
de tomate ya realizan diversas gestiones
que permiten un ahorro de los costes. Y
vienen realizándolo desde hace tiempo.
La cooperación es uno de los muchos
valores de las cooperativas como empre-
sas de economía social. 
Así, por ejemplo, llevan a cabo la com-
pra conjunta de los bidones que se usan
como material de envasado del tomate
una vez transformado, entre otras labo-
res.

ESPECIAL TOMATE

Juan Francisco Blanco
Presidente del Grupo de Trabajo de Tomate 
para Industria de Cooperativas Agro-alimentarias
Extremadura
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“Sólo el agua puede
limitar la próxima
campaña de tomate, 

no el precio”

“La producción
este año será

menor”
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¿Ante un escenario complejo como
afronta Conesa la campaña?
En todo negocio o en toda empresa siem-
pre hay un factor de riesgo y por tanto
una incertidumbre que es inherente a los
mismos, pero en este momento la incerti-
dumbre se ha multiplicado por 10 o por
20, lo que nos obliga a realizar una ges-
tión diferente de la que veníamos reali-
zando.
El precio del gas natural se ha incremen-
tado alrededor de un 460% y la electrici-
dad igualmente alrededor de un 400%,
en muy poco tiempo, lo que hace muy
difícil que se puedan mantener precios a
un año en los productos que se fabrican
todo el año. Los incrementos de coste de
las energías se han acrecentado con la
invasión de Ucrania, pero desde diciem-
bre habían aumentado muchísimo. Esto
hace que o bien se hagan contratos por
un corto periodo de tiempo o se indexe
el precio de venta a los costos energéti-
cos. 
Otro ejemplo es el incremento continuo
de los costes de entrega de las mercancías.
Estamos en un entorno muy volátil y hay
que tener mucho cuidado con las deci-
siones que se toman. En lo climatológico,
solo queda ver si estamos en un ciclo de
sequía o es una cuestión estructural. 

El sector alcanzó hace semanas un
acuerdo de precios por toneladas. ¿Cómo
lo valora?
La situación de incremento de costos para

agricultor en la gran mayoría de los
inputs del cultivo como pueden ser los
fertilizantes, que ha triplicado el precio,
el gasóleo, la cinta de riego, los fitosani-
tarios, etc hacían necesario que el precio
del tomate sufriera un aumento acorde a
ese incremento de costes. El precio de los
productos agrícolas alternativos como el
maíz u otros cereales hacían necesario dar
un plus para hacer que el agricultor se
decantará por cultivar tomate. 
Pero ha habido un factor clave determi-
nante para que el precio haya subido por
encima de lo que debería haber sido razo-
nable, que es la situación de escasez de
agua a la que nos enfrentamos en la
Cuenca del Guadiana. 
Estos 3 factores han hecho que el precio
aumente un 31% con respecto a la cam-
paña pasada. Es el aumento de precios
más importante en la cuenca del Medi-
terráneo y que de un año para otro ha
supuesto que España pase de ser el país
con el precio más competitivo de Europa
a uno de los países con el precio de la
materia prima más alto.

Situaciones como la actual de falta de
agua pueden repetirse ¿Qué debe hacer
el sector?
Gran parte del sector productor, tanto los
transformadores como los agricultores,
hemos hecho los deberes en los últimos
años en la gestión eficiente del agua. Las
industrias contamos todas con modernos
sistemas de depuración de agua que no

solamente nos permiten verter la misma a
cauce público, sino que además nos per-
mite reutilizar el agua en las industrias.
Aproximadamente un 80% del agua que
utilizamos las industrias se reutiliza. En
la parte agrícola, el productor también en
su gran mayoría ha modernizado sus ins-
talaciones de riego, pasando del tradicio-
nal riego a manta al riego por goteo. 
Donde aún se debe hacer bastante en la
gestión eficiente del agua es por parte de
administraciones públicas: Comunidades
de Regantes, Confederación hidrográfica
del Guadiana, Junta de Extremadura y
Ministerio de Transición Ecológica. Hay
una parte muy importante de las infraes-
tructuras de distribución de agua para rie-
go qué son las originales del plan Bada-
joz, siendo ineficientes al perder agua por
filtraciones, por evaporación. En bastan-
tes casos no se tienen un control sufi-
cientemente preciso del agua que se con-
sume en las  explotaciones.
Se debe afrontar un plan integral para la
gestión del agua y aumentar las reservas
hidráulicas mediante la construcción de
presas fuera de cuenca para bombear el
agua desde el río Guadiana hasta las mis-
mas evitando que  se vaya al país vecino
más caudal del legalmente establecido (el
pantano de Alqueva está al 81% de su
capacidad cuando los embalses extre-
meños están al 28%). Dentro de Comu-
nidad Extremeña la interconexión de las
cuencas del Tajo y del Guadiana es rela-
tivamente fácil y económico.

ESPECIAL TOMATE

Manuel Vázquez Calleja
CEO de Conesa Group
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“El factor clave para 
la subida del precio
del tomate ha sido 

la situación de escasez
de agua en la Cuenca

del Guadiana”
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Una vez superado el umbral de los
93.000 clientes de Gas Extre-
madura, distribuidora del Gru-

po Industrial CL, resaltar este hecho
histórico en las veinte localidades en las
que se consolida como la Distribuidora
de gas natural de referencia. Con datos
ya cerrados de la campaña del 2.021 para
la Agroindustria en Extremadura, en la
que el Tomate es el gran protagonista,
podemos avanzar que en la campaña
pasada 2021, el consumo total de gas
natural ha superado a nivel Regional los
2,36 TWh, de los cuales gran parte son
debidos al consumo agroindustrial, (1,8
TWh frente a los 1,6 TWh del 2020).
Esta cifra ha marcado un hito en la his-
toria de Gas Extremadura, al marcar un
consumo récord, no sólo por la tempo-
rada invernal por la Filomena, sino por
la extraordinaria campaña del tomate y
maíz. 
Dentro de las redes de distribución en el
ámbito de Gas Extremadura, se ha com-
pletado un gran proyecto gracias al cual
los secaderos de cereales, sobre todo
maíz y arroz, y el cacahuete, y todas las
grandes tomateras de las Vegas del Gua-
diana, han optado por el gas natural
como la solución más eficiente, autóno-
ma, sostenible, y óptima desde un punto
de vista medioambiental, frente a otras
opciones energéticas.

Combustible principal
Las tomateras, de forma tradicional, para
la variedad del concentrado, usan el gas
natural como combustible principal. En la
época estival, desde finales de Julio hasta
finales de Septiembre, fechas en las que se
registró un caudal punta máximo monito-
rizado en nuestro Centro de Control ope-
rativo, el 06 de Agosto a las 2 de tarde de
50.079 Nm3/h, frente a los 46.999 Nm3/h
del año anterior. Cada vez más se están
abriendo a otras aplicaciones en el resto
del año, como tomate en polvo, salsas
diversas, o incluso zumos de frutas, sobre
todo en los meses previos a la campaña
del tomate.
Estas grandes empresas que representan
un polo industrial en Miajadas, tales como
Inpralsa, Tomix, Tomcoex, Nestlé y Extre-
meña de Arroces, ó Tomates del Guadia-
na, que actualmente es una de las más
grandes de Europa, y Tomalia, ambas en
Santa Amalia,  Transa en Villanueva de la
Serena, Alsat y Pronat en Don Benito.
Todas han apostado durante estos últimos
años, por la red de gas natural, como solu-
ción de vanguardia. Lo usan  para sus
grandes consumos estivales (en algunos
casos más de 100 millones de kWh año).
Presente también el gas natural en el sec-
tor del arroz o en todos los secaderos de
maíz, como los de Don Benito con Mer-
coguadiana, Emilio Camacho y Casat, los

de Miajadas con las Agrupaciones de San
Marcos y San Isidro, los de Santa Amalia
con Río Búrdalo, Acopaex y  Amalia de
Sajonia, así como la Cooperativa San Isi-
dro de Villanueva de la Serena.
Significar que industrias como la fábrica
Troil, siguen siendo un referente nacional
en la economía circular, que utilizan el
gas natural como combustible para secar
el alperujo, mediante cuatro motores de
cogeneración de más de 15.000 kW de
potencia instalada, que producen energía
eléctrica, y a su vez en su proceso extraen
aceite de orujo de oliva crudo que se envía
a refinerías, hueso de aceituna que se ven-
de como combustible, orujo graso seco y
pulpa que se vende a extractoras de acei-
te de orujo o como alimentación animal, y
alpechín concentrado y filtrado que lo
venden para la extracción de antioxidan-
tes y como base de fertilizantes orgánicos.
Esto hace que el consumo total de gas
natural en las redes de Gas Extremadura
siga creciendo a ritmos superiores a la
media nacional, en estos últimos años,
superando nuevamente los 2 millones de
Megawatios, con un gran crecimiento en
el sector agroindustrial principalmente.
Como grandes ventajas el gas natural per-
mite a la agroindustria extremeña conse-
guir una fuente de energía continua sin
almacenamientos, competitiva y respe-
tuosa con el medioambiente.

ESPECIAL TOMATE
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Campaña récord del consumo
agroindustrial de gas natural 

en Extremadura con más 
de 2,36 millones de MWh

Gas Extremadura supera el total de 93.000 clientes en la región 

Centro de control monitorizado 
de Gas Extremadura

Mantenimiento Caldera de Vapor 
en Tomates del Guadiana 
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El laboratorio Indlab, ubicado en Jerez de los Caballeros, es
el laboratorio agroalimentario más avanzado de la región.
Tras su éxito como laboratorio de control para productores,

envasadores y centros de distribución de todo tipo de aceites vege-
tales, ha ampliado su actividad al sector hortofrutícola siendo el
único laboratorio extremeño en ofrecer la determinación acredi-
tada en alcance abierto de residuos de plaguicidas en productos
hortofrutícolas.
Indlab lleva más de 20 años como laboratorio agroalimentario;
centrando su actividad en el control de los aceites vegetales.
Actualmente, está preparado para respaldar con ensayos acredita-
dos las necesidades del campo extremeño. A través de una gestión
centralizada logra dar respuesta en tiempo y forma al control de
residuos de plaguicidas, metales, aguas, etc… habituales en los
controles analíticos de las producciones hortofrutícolas extre-
meñas.
El listado de plaguicidas que determina el laboratorio extremeño,
único en la región acreditado, supera las 300 materias activas y
cubre, entre otros, los analitos contemplados en la producción
integrada para la fruta de hueso de Extremadura.
Indlab puede certificar la ausencia, presencia y cantidad en la
práctica totalidad de las frutas de hueso cultivadas en la región:
ciruela, melocotón, nectarina, cerezas, albaricoque, paraguayo…
así como de numerosos productos hortícolas. 

El laboratorio Indlab quiere trasladar al sector hortofrutícola el
modelo que le ha permitido ser referente nacional e internacional
en el sector del aceite de oliva. Su éxito se basa en la búsqueda
constante de la excelencia analítica, la acreditación de ensayos y la
asunción como propias de las necesidades de plazo y fiabilidad de
sus clientes.

Gestión integral de la recogida de las muestras
El tiempo es para el negocio, no para esperar resultados o perder-
lo con la mensajería. Por ese motivo, Indlab ha desarrollado un sis-
tema de petición online de recogida de muestras que libera de estas
tareas a los clientes hortofrutícolas y, además, corre por cuenta del
laboratorio.

EMPRESAS Y MERCADOS
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Indlab el laboratorio extremeño
rápido, fiable y reconocido

Un rendimiento certificado,
garantía de acuerdo

El laboratorio Indlab es uno de los pocos que puede
certificar el rendimiento graso de la aceituna. Sus
boletines de resultados son el documento de consenso

sobre el que las partes alcanzan acuerdo y valoran el pago justo
de la aceituna entregada. 
Los cosecheros que trabajaron esta última campaña con Indlab,
desde grandes productores a propietarios de pequeñas
explotaciones, han valorado como muy positivo para sus
intereses la entrega de resultados en menos de 24 horas desde
recepción. Por parte de los productores de aceite se ha valorado
el hecho de que los boletines, al estar certificados, les
permitieron tener una valoración independiente fundamental
para reforzar la confianza con sus proveedores.
Con el respaldo de Indlab, cosechadores de aceituna y
productores de aceite tienen por fin un documento fiable y
seguro que elimina las discrepancias y, por tanto, la
desconfianza y problemas asociados a las diferentes valoraciones
emitidas por laboratorios de parte o no acreditados.

ACEITUNA CALABAZA REDONDA FRESA MELÓN PUERRO

AGUACATE CARDO HOJA ALMENDRO NABO REMOLACHA

AJO CEBOLLA HOJA OLIVO NECTARINA RÚCULA

ALBARICOQUE CEREZA HOJA PARRA PARAGUAYO SANDIA

ALOE VERA CHAMPIÑÓN JENGIBRE PATATA TOMATE

APIO CIRUELA KIWI PEPINO ZANAHORIA

APIONABO COL LECHUGA ROBLE PERA

BERENJENA COL RIZADA LECHUGA ROMANA PEREJIL

CALABACÍN ESCAROLA MANZANA PIMIENTO

CALABAZA LARGA ESPINACAS MELOCOTÓN PIMIENTO AMARILLO

Frutas y hortalizas dentro 
del alcance de Indlab
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Extremadura, y especialmente el oli-
var de la provincia de Badajoz, se
han doctorado en esta campaña

2021/2022. Cuando habitualmente su
peso en el olivar español no llega al 4% del
total de la producción, en esta campaña la
producción oficial se ha situado en las
103.492 toneladas de aceites de oliva, lo
que supone el 7,1% del total español. La
producción en España se ha situado a 28
de febrero en las 1.454.434 toneladas. 
En el caso extremeño, la provincia de
Badajoz ha tenido una producción de
90.799 toneladas, lo que la sitúa en el
quinto lugar a nivel nacional solo por
detrás de Jaén (494.412 tn), Córdoba
(284.621 tn), Sevilla (138.372 tn) y Gra-

nada (114.062 tn). Y muy por delante de
las producciones de las dos provincias de
Castilla-La Mancha que tradicionalmente
le disputaban el liderazgo productor entre
las no andaluzas: Ciudad Real se ha que-
dado en 56.303 tn y Toledo en 48.924 tn. 
En el caso de la provincia de Cáceres, la
producción final ha sido de 12.692 tone-
ladas, lo que la sitúa en el puesto número
11 de las provincias más productoras de
España. 
En el caso de la provincia de Badajoz, la
producción media de sus 85 almazaras ha
sido de 1.068 toneladas, lo que contrasta
con las 253 toneladas de media produci-
das en las 50 almazaras cacereñas. Tam-
bién hay que resaltar que un volumen des-

tacado de aceituna de Extremadura ha sido
molturada fuera de la región, especial-
mente en las provincias de Córdoba y
Sevilla. La alta cosecha no ha permitido a
numerosas almazaras de la región seguir
un ritmo normal recepción y molturando,
obligando a buscar alternativas en almaza-
ras de mayor tamaño y capacidad fuera de
Extremadura. 
El alto porcentaje de aceites tempranos
producidos en la región en este año tam-
bién se ha traducido en una venta más
rápida del aceite, como lo demuestra que
el 62% del total del aceite producido en la
región ya estaba vendido a finales de agos-
to. Más de 10% por encima de la media
española.

Patrocinado por

La producción
media 

por almazara
en Badajoz ha sido

de 1.068 tn
de aceite de oliva,
mientras la de

Cáceres es de 253 tn

Olivar deExtremadura
PRIMAVERA 2022
año XXVI

I N G E N I E R Í A  Y  M O N TA J E
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www.pieralisi.com

Seguimos 
evolucionando
Línea SPI,  
la más vendida del mundo

OFICINA JAÉN:  
Parque Tecnológico y Científico Geolit • Avda. de la Innovación, manzana 41  
23620 MENGÍBAR, JAÉN (España) • Tel. +34 953 284 023 • Fax +34 953 281 715 

OFICINA ZARAGOZA:  
Polígono Industrial Plaza - Avda. Diagonal, 15 - Nave 5  
50190 ZARAGOZA (España) • Tel. +34 976 466 020 • Fax +34 976 515 330

info.spain@pieralisi.com

La nueva gama de extractores 

centrífugos nace de la necesidad 

de mejorar los rendimientos en 

función de las demandas de 

nuestros clientes.

- Sinfín con 
diseño 
mejorado 
para 
garantizar 
rendimiento 
y estabilidad 
operativa.

VENTAJAS:

¡Nueva imagen, nuevo nombre y mayor rendimiento!

- Sistema de control 
electrónico y 
automático para 
gestionar las 
revoluciones del 
tambor y el diferencial 
de revoluciones del 
sinfín.

- Protecciones 
específicas 
extraíbles 
para las 
piezas 
críticas más 
sometidas a 
desgaste.
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¿Es posible y previsible que se
vuelvan a ver campañas de
más de 100.000 toneladas de
aceite en Extremadura como
la actual? 
Sin ninguna duda, y no solo
que lo supere Extremadura,
sino que la provincia de Bada-
joz podrá alcanzar dicha cifra
por sí sola; Cáceres, en cambio,
y aunque está teniendo lugar
un aumento de la superficie de
olivar en marco superintensivo
en las zonas de regadío del
Alagón, Tiétar…, mantendría
un lento aumento. Parte de dicha pro-
ducción iría a almazaras fuera de la pro-
vincia y, mucho olivar es Manzanilla
Cacereña que tiene otro destino comercial
más prioritario (para mesa tiene más sali-
da que para molino).
La causa de este tsunami oleícola en Bada-
joz radicaría en que ahora estamos viendo
el “musculoso” olivar plantado entre los
años 2017-2019, en los que se plantaron,
de acuerdo al MAPA, 11,7 ha de olivar al
día de media durante tres años seguidos,
y ahora es cuando estos olivares están
entrando en una capacidad productiva
alta. 
En Extremadura había en 2020 según el
MAPA, 64.176 ha de olivar en riego, que
con simplemente una producción de 800
kg de aceite por hectárea (1.200 kg podría
dar un superintensivo y más de 600 kg un
intensivo sin ser optimistas), Extremadu-
ra tendría un suelo superior a 50.000 t de
aceite. A ello, si se le suma un potencial
productivo de 250 kg/ha en el olivar de
secano de las 223.578 ha, aportarían más
de 55.000 t. Por tanto, potencial hay, y
solo los factores climatológicos, el balan-
ce de “salidas/entradas” y un ignorado
problema de gestión de subproductos
podrían amortiguar el aumento en las pró-
ximas campañas.
Las posibles “salidas” de aceitunas es
menos preocupante que la sequía que

estamos sufriendo desde hace cuatro años,
porque al instalarse no solo la almazara de
Olivamente en Lobón se absorbe mucha
de la aceituna que iba hacia Portugal, sino
de capacidad productiva en otras muchas
almazaras que han respondido sobresa-
lientemente para transformar el fuerte
incremento productivo de Badajoz.

¿La climatología será clave?
La climatología está siendo la protagonis-
ta de los últimos años. En esta próxima
campaña 2022-23, con una bajada radi-
cal del agua a aplicar en regadío, se espe-
raría una pérdida de productividad

importante, y no solo para
esta campaña. No hay que
olvidar que el olivar es una
planta bianual y que la cose-
cha de 2023-24 también
estaría afectada. 
No toda la culpa radica la
sequía que sufrimos estos
últimos años, sino también
habría mermado la producti-
vidad en campañas anteriores
que, en plena floración esta-
mos sufriendo olas de calor
que ”queman” flores y provo-
can la pérdida de frutos

recién cuajados. Desde 2014, cinco de los
últimos siete meses de mayo hemos teni-
do olas de calor, en las que se han regis-
trado temperaturas máximas de más de
30ºC por más de 8 días en el mes y una
fuerte irradiación solar. 

¿La gestión de los subproductos será
decisiva?
A nivel peninsular estamos seriamente
condicionados en la gestión de los alpeo-
rujos. Tanto en España como en Portugal
tenemos una capacidad limitada de alma-
cenar alpeorujo en un periodo corto de
tiempo. Además de un previsible aumen-
to de costes de su gestión ante la mayor
demanda de “colocar” el subproducto en
las orujeras, podemos llegar a tener una
limitación de aceitunas a molturar al día,
parones obligados de decánteres en plena
campaña, obligación de recoger menos
aceitunas al día en el olivar, etc. Razones
por las que, por no transformar aquí, se
coloquen aceitunas en puestos y sean lle-
vadas a otras almazaras peninsulares en
las que no tengan tanta limitación de ges-
tión del subproducto.
El crecimiento de superficie de olivar en la
península ibérica no ha ido acorde con
una estrategia de cómo gestionar un resi-
duo que supone el 80% de la aceituna que
se va a recolectar, y ello podría ser nues-
tro futuro cuello de botella.
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“La provincia de Badajoz podría
alcanzar las 100.000 tn de aceite

de oliva por sí sola”

Alfonso Montaño
Responsable de Elaiotecnia de CTAEX

Olivar de Extremadura

Foto: Aceites Emérita
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La gran campaña olivarera de Extre-
madura, con récord histórico de
producción de aceite de oliva por

encima de las 105.000 toneladas, no
esconde una situación que se repite año
tras año. Muchos millones de kilos de
aceituna, tanto de olivar superintensivo de
productores particulares como de coope-
rativas que no cuenta con almazara pro-
pia, “emigran” a almazara andaluzas (Sevi-
lla y Córdoba fundamentalmente) para ser
molturadas. Esta situación se lleva repi-
tiendo en la zona de Miajadas y sus pue-
blos de alrededor ya varios años. Y para
molturar a maquila, los pequeños pro-
ductores deben acudir a almazaras de
Lobón o Valdefuentes como más cercanas. 
Para ponerle fin a esta situación, un gru-
po de destacados productores particula-
res de superintensivo y en seto, inversores
locales, un puesto de recogida de aceitu-
nas de Escurial y la Cooperativa Regad-
higos de Almoharín han decidido crear
la sociedad Olivos del Búrdalo (el río
afluente del Guadiana que discurre por
estos territorios) para abrir una moderna
almazara en la localidad de Miajadas. 
“La idea es que la almazara esté ya opera-
tiva para la campaña 2023/24, asegura
Juan Parras, destacado productor de
aceituna y socio del proyecto. Que nues-
tra aceituna se quede en Extremadura.
Este año será todo de trámites. Queremos

que sea un proyecto integrador que de
servicio tanto a sus socios de olivar supe-
rintensivo como al olivar tradicional de la
zona. Localidades como Miajadas, Almo-
harín o Escurial tienen ya un volumen
destacado de aceituna pero no tienen nin-
guna almazara. Tenemos mucha ilusión y
ganas”. 
En una primera fase, la almazara está pen-
sado para la molturación de aceituna y
producción de aceite, pero sin marca pro-
pia para la comercialización directa. Está
prevista que cuente dos líneas industriales
y con una línea para particulares. 
La producción de olivar superintensivo
dará trabajo a la almazara sobre todo en
los dos primeros meses de campaña mien-
tras que el olivar tradicional cogerá el tes-
tigo en los siguientes meses. La idea es
que la almazara esté operativa el mayor
tiempo posible. También está previsto el
aprovechamiento energético de su pro-
ducción. 

Ubicación
Los terrenos donde se ubicará la futura
almazara están alejados del casco urbano
de Miajadas en dirección hacia Don Beni-
to. “La búsqueda de los terrenos más ópti-
mos la hemos hecho de la mano del arqui-
tecto municipal, para que desde el primer
momento la ubicación reúna todos los
requisitos legales y medioambientales. Es

importante que esté bien comunicada y
sobre todo que conteos con espacio sufi-
ciente de cara al futuro”, asegura Juan
Parras. 
La almazara estará dimensionada para
molturar una producción media cada
campaña de entre 8 y 10 millones de kilos
de aceituna. Solo entre el grupo de pro-
ductores de superintensivo que integran
el proyecto más la producción media de
la cooperativa de Almoharín pueden
alcanzar los 6 millones de kilos. 
“Los cálculos se han hecho sobre la base
de una campaña normal porque esta cam-
paña ha sido extraordinaria. Almoharín ha
tenido más de 2,1 millones de kilos pero
en un año normal estaría en el millón.
Luego, aunque no hayan entrado inicial-
mente en el proyecto, pueden llegar acei-
tuna de otros municipios cercanos como
Valdemorales o Zarza de Montánchez”,
asegura Parras. “Lo que sí queremos ser es
una almazara muy seria en los temas de
pesajes, destríos y rendimientos desde el
principio. Que el productor tenga total
tranquilidad y seguridad en que se le paga
según la aceituna que lleve. Y ser serios y
atractivos en los precios ofrecidos”.  
Una de las ventajas del proyecto es que
cada productor será dueño de su propio
aceite. Es decir, puede elegir el mejor
momento que considere para su venta
según sus necesidades.
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La empresa Olivos del Búrdalo
abrirá una almazara en Miajadas

en la campaña 2023/2024

Promovida por productores de superintensivo de la zona,
inversores locales y la Cooperativa Regadhigos de Almoharín,

espera molturar entre 8 y 10 millones de kilos de aceituna

Olivar de Extremadura

Olivar superintensivo

Olivar de sierra tradicional en Almoharín
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Una de las variedades más simbó-
licas de nuestra región es la Man-
zanilla Cacereña. Esta variedad,

principalmente cultivada en Cáceres ocu-
pa más de 48.000 ha. La comarca que
mayor cantidad de olivos posee es Gata-
Hurdes con un total de 23.418 ha;
siguiéndole Tierras de Cáceres con 6.470
ha. En Las Villuercas y La Siberia tam-
bién es una variedad predominante, aun-
que su cultivo se extiende al sur de Sala-
manca, Ávila y Madrid, con lo que
suman 16.000 ha a las existentes en
Cáceres.
Estas aceitunas poseen una doble apti-
tud, ya que sirven para elaborar aceitu-
nas de mesa en diferentes presentaciones
(negra oxidada, estilo “Campo Real”,
negras naturales, etc.) así como para ofre-

cernos premiados y afamados Aceites de
Oliva Vírgenes Extra. Su destino comer-
cial principal es para aceituna de mesa
“negra oxidada”, las cuales son exporta-
das casi en su totalidad hacia otros mer-
cados, siendo muy importante la venta
en rodajas como ingrediente para pizzas. 
Aunque en menor volumen, su transfor-
mación para obtener aceite es muy
importante, siendo numerosos los reco-
nocimientos obtenidos en concursos
internacionales gracias a sus intensos fru-
tados verdes que evocan a frutas (pláta-
no, manzana) y a su sabor “redondo”
donde se aprecian el sabor dulce con el
amargo y picante de los frutos tempra-
nos.
La principal problemática de esta exce-
lente aceituna es su baja producción (15

Kg/olivo) junto al bajo rendimiento de
aceite. 
Por este motivo se ha constituido el Gru-
po Operativo “Manzanilla Cacereña”
con el objetivo de rentabilizar las aceitu-
nas y el aceite de dicha variedad. El pro-
yecto innovador que propone “Acciones
para la mejora de la rentabilidad del olivar
Manzanilla Cacereña en Extremadura” está
financiado en el marco del Programa de
Desarrollo Rural de Extremadura 2014-
2022, por el Fondo Europeo Agrícola de
Desarrollo Rural (FEADER) de la Unión
Europea en un 80%, por la Comunidad
Autónoma de Extremadura en un
16,28%, y por el Ministerio de Agricul-
tura en un 3,72%. El importe de la ayu-
da concedida para la realización del pro-
yecto innovador es 9.774,00 €.

La anómala situación provocada en el
mercado de los aceites vegetales
comestibles desde el inicio de la

guerra de Ucrania ha distorsionado el
mercado de los precios en origen y PVP
en la distribución. 
La escasez de aceites de girasol y de semi-
llas ha provocado no solo el desabasteci-
miento en negocios e industria agroali-
mentaria sino también ver el litro de
girasol por encima de los 3,25 euros. Y el
del aceite de oliva refinado incluso más
caro en algunas ocasiones que el propio
virgen extra, por la fuerte demanda de
aceites lampantes. El mundo al revés en el
aceite de oliva.

Ante esta coyuntura, las almazaras que
dispongan de un alto volumen en sus
depósitos pueden conseguir mucho mejo-
res precios que los de inicio de campaña. 
En el caso de las 135 almazaras extre-
meñas, la gran producción de aceites de
oliva virgen extra tempranos en esta cam-
paña ha provocado la rápida salida de la
cosecha en los primeros meses. De esta
forma, a comienzos de marzo, las almaza-
ras regionales ya habían colocado más del
65% de su producción, más de 64.000
toneladas de aceite de oliva de un total de
103.000 tn producidas. 
En los últimos meses del año, solo los vir-
gen y el orujo de oliva se salvan de la que-

ma de la caída del consumo, que es espe-
cialmente llamativa en el caso del aceite
de oliva intenso, que han caído en ventas
el doble que la media de la categoría en
global. 
Durante el mes de febrero, las empresas
de ANIERAC comercializaron en el mer-
cado 21,35 millones de litros de aceite de
oliva, 6 millones de litros menos que en
el mismo mes del 2021 y 3 millones
menos que en enero del 2022. En detalle,
la mayor cifra de ventas entre las cate-
gorías de aceite de oliva la ha presentado
el “virgen extra” con 9,21 millones de
litros, seguido del “suave” con 7,27 millo-
nes de litros. 
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desarrolla un proyecto
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de la Manzanilla Cacereña
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con más del 65% del aceite

vendido

Olivar de Extremadura

40_06_greenfuel.qxd  31/03/2022  11:32  Página 40



41 Herpasur_Pub maq  29/3/22  12:21  Página 1



Cada vez son más los pequeños pro-
ductores de aceite de oliva virgen
extra extremeños que se atreven a

dar el paso al envasado y la comercializa-
ción. Un camino largo y nada sencillo, que
Aceite Emérita lleva ya varias campañas
recorriendo con una apuesta singular. Y que
ya ha conseguido el reconocimiento de des-
tacados jurados, al obtener el premio al
mejor AOVE de producción limitada de la
Diputación de Badajoz y ser finalista de los
premios Extrema Selección de la Junta de
Extremadura. 
Francisco Manuel Gómez, junto a su her-
mano y su hermana, quieren reivindicar
desde Esparragalejo la calidad de la Verdial
de Badajoz, y lograr envasar en el futuro el
100% de su producción. Y también la de
una variedad no catalogada, a la que han
denominado El Secreto de Minerva. Tam-
bién elaboran mermeladas o jaleas, untables
y esferificaciones, y esperan entrar en acei-
tes aromatizados. Sus olivares están en pro-
ducción integrada, con numerosos contro-
les en campo, analíticas, limitación de
tratamientos y uso de compost de los res-
tos de poda.

¿Qué supone para el proyecto de Aceites
Mérita el premio de la Diputación?
Quiero destacar en primer lugar el gran
nivel que están alcanzado los AOVEs extre-
meños, ya que los concursos siempre están
muy reñidos. Para nosotros supone un apo-
yo por lo que significa al reconocimiento de
un trabajo que llevamos haciendo varias
campañas, mis hermanos y yo, con la gran
ayuda de la almazara Molero Maza de
Lobón donde molturamos, y de profesio-
nales como Alfonso Montaño de CTAEX.
Nuestro proyecto nos lo planteamos para

mantener el legado de nuestras anteriores
generaciones, y para reconocer también el
potencial de la Verdial de Badajoz, a la que
pocos conocían hace años. Siempre de una
forma sostenible y tratando de hacerlo auto-
suficiente, sabiendo que hay que trabajar
muchas horas al año gratis. Al premio de la
Diputación llevamos un extratemprano de
Verdial de Badajoz, muy verde, aceite que
pica y amarga. Aceite complejo y singular.
Y ganó. El AOVE Sol de España, de mi her-
mana Macarena, ha sido medalla de plata
en los Extrema Selección del 2022. 

¿Cómo comenzó la comercialización del
aceite?
Tenemos la suerte de contar con una tien-
da muy conocida en Esparragalejo, El
Comercio de Isabel, que es mi madre. Que

lleva muchos años en mi familia, y donde
comenzamos en la zona a vender el aceite
que elaborábamos con nuestras aceitunas.
Aún mantenemos la marca El Comercio.
Parece que gustó. Nos dimos cuenta de que
no podíamos quedarnos en hacer un “pita-
rra”, había que avanzar en complejidad y
volumen envasado. 
Al tercer año, estuvimos en el Salón Gour-
met de Madrid y llamó la atención. Ya esta-
mos en la Oleoteca de Sevilla, en algunos
restaurantes Michelin, incluso hemos hecho
algo de exportación a Estados Unidos. Aun-
que no están acostumbrados, te dicen que
sabe y huele a aceite. Queremos potenciar
mucho la página web. No aspiramos a estar
en los lineales. Esa no es nuestra liga. Que
la gente vea que es algo diferente desde el
propio productor. Estamos en un 70% de
envasado de nuestra producción y quere-
mos llegar al 100%. 
Lo que no sabíamos a ciencia cierta si todos
los olivos que pensábamos que eran verdial
de Badajoz lo eran en realidad. Hace tres
años participamos en el proyecto transfron-
terizo Reinova y gracias al banco de ger-
moplasma del IFAPA pudimos asegurarnos
de que así era, y conseguir la multiplicación
mediante esquejes de los mismo. Y aposta-
mos decididamente por el monovarietal,
aunque tenemos también Cornicabra, Man-
zanilla y Morisca de olivos centenarios con
la marca Sabores Centenarios, en un cou-
page junto a la Verdial. Con la consulta al
IFAPA también nos dimos cuenta que tene-
mos olivos de una variedad sin catalogar,
una especie de mutación natural, que en
análisis en el CTAEX hemos visto que tie-
ne unos parámetros positivos más altas de
lo habitual. La hemos llamado El Secreto
de Minerva.
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El sector de la aceituna de mesa nece-
sita alternativas y la única estrategia
que pueden adoptar los productores

para reducir los costes significativamente
es la mecanización. En los últimos años
cada vez es más común el uso de vibrado-
res de tronco para la recolección de aceitu-
na de mesa y desde el año 2007, se ha
introducido el cultivo de la aceituna de
mesa en seto.
La primera plantación de aceituna de mesa
en seto se realizó por el proyecto Tierras,
que dio posteriormente lugar a ELAIA, en
el año 2007 donde se plantaron 1 ha de
manzanilla sevillana y otra de manzanilla
cacereña. 
Durante estos años se ha podido observar
el comportamiento de estas variedades y se
han publicado las conclusiones de un estu-
dio llevado a cabo por la Universidad de
Sevilla y el equipo de investigación lidera-
do por Ana María Morales. Estas conclu-
siones son:

-El cultivo en alta densidad es posible en
variedades tradicionales de aceituna de
mesa como ‘Manzanilla de Sevilla’ y ‘Man-
zanilla Cacereña’. 
-La entrada en producción se produce no
más tarde del tercer año de la plantación y
los setos que se forman son continuos y
aptos para la recolección con cosechadora
cabalgante. 
-La productividad es elevada, particular-
mente en ‘Manzanilla Cacereña’, si bien en

las dos variedades se produce alternancia,
compensándose parte de la producción en
el año de baja carga con un mayor tamaño
de fruto. 

Los resultados muestran, además, una
menor susceptibilidad al daño en el fruto
en la ‘Manzanilla Cacereña’. No obstante,
con un adecuado tratamiento postcosecha,
los daños por molestado se pueden reducir
significativamente en las dos variedades. 
Desde esta primera experiencia, se han
venido sucediendo los proyectos de acei-
tuna de mesa en seto hasta representar en
la actualidad un porcentaje alto de las ven-
tas del vivero de olivos de Agromillora. El
cual no deja de crecer para hacer frente a la
demanda existente por el mercado en estas
variedades debido a la gran oportunidad
que representa este modelo, en el cual los
precios en las últimas campañas han ron-
dado los 0,50 €/kg aceituna de media para
la variedad manzanilla cacereña, contabili-
zando los frutos catalogados de 1ª calidad,
2ª, 3ª y los perdigones. Y de 0,70 €/kg acei-
tuna para la variedad manzanilla sevillana.
Es por ello que se puede afirmar con rotun-
didad que el cultivo de la aceituna de mesa
supone una gran oportunidad económica
para los productores en los próximos años.
A pesar de unas medias productivas altas
en ensayo, en las plantaciones actuales
enfocadas únicamente al cultivo de aceitu-
na de mesa, las producciones medias supe-
ran con creces estos datos. 

Estos datos demuestran que el cultivo de la
aceituna de mesa en seto es una realidad.
Aunque existen ciertos aspectos a nivel de
maquinaria, agronómicos e industriales en
los que se debe seguir trabajando para
seguir optimizando y mejorando el siste-
ma, de la misma forma que lleva sucedien-
do con el cultivo del olivo en seto desde
hace 25 años. 
Entre sus principales ventajas destaca  la
reducción costes de recolección, reducción
necesidad mano de obra, incremento de
producciones, precocidad entrada en pro-
ducción, la aceituna se recoge más limpia,
de mayor calibre y más homogéneo, con
una maduración más homogénea. 

Retos técnicos
El cultivo de aceituna de mesa en seto con-
lleva una serie de retos técnicos y agronó-
micos en los que ya se está trabajando y a
los que se debe dar respuesta en los próxi-
mos años. Como la optimización de la
máquina de recolección para causar el
menor daño posible a los frutos durante la
cosecha. 
La formación en Smarttree® desde el ini-
cio para reducir el número de ramas grue-
sas y los costes de implantación y de for-
mación del seto. Desarrollo de estrategias
de riego y de poda adaptadas a este sistema
y a estas variedades. La obtención nuevas
variedades adaptadas al seto y a su recolec-
ción mecanizada. Y la mejora del trata-
miento postcosecha. 
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El cultivo de aceituna de mesa 
en seto: la gran oportunidad
económica y el reto técnico

Texto: Equipo técnico Agromillora Iberia
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Desarrolladas por Todolivo a través
del I+D+i que la empresa viene rea-
lizando desde mediados de los años

90, suponen un gran cambio y avance en la
olivicultura en seto, dado que permiten a
los agricultores producir varios AOVEs de
altísima calidad de una forma más regular,
sostenible y rentable. 
La amplitud de marco utilizada en estas
plantaciones requiere de un menor número
de árboles por hectárea, oscilando estos
entre los 400 y los 1.160 olivos/ha. El mar-
co idóneo para cada finca dependerá de si
es riego o secano, de las características agro-
climáticas de cada explotación y de las
variedades a plantar. Esta menor densidad
de árboles permite una mejor insolación de
la calle y de toda la superficie foliar de los
árboles, posibilitando, por un lado, que el
suelo alcance la temperatura idónea para
inducir y estimular a los árboles a su correc-
to desarrollo fisiológico y, por otro, que se
incremente la radiación solar percibida,
posibilitando que la maduración de los fru-
tos sea más homogénea en todo el árbol y
que se alcancen rendimientos grasos más
elevados, consiguiéndose así, una alta pro-
ductividad en la explotación y una mayor
regularidad en las cosechas obtenidas, así
como la obtención de excelentes AOVEs. 
Por otro lado, el Olivar en Seto de marco
amplio es sinónimo de sostenibilidad

medioambiental debido a que es un gran
aliado en la lucha contra el calentamiento
global del planeta, puesto que posee un
balance positivo de la Huella de Carbono
(alrededor de 2.900 kg de CO2/ha/año), es
decir, estas plantaciones capturan de la
atmósfera una cantidad de CO2 muy supe-
rior a las emitidas durante su manejo, así
como a las derivadas de los gastos energéti-
cos ocasionados durante el proceso de ela-
boración del aceite de oliva virgen extra. 
Los bosques de setos que configuran el
relieve de los lugares donde se implantan
contribuyen no solo a mejorar la calidad del
aire de nuestra atmósfera, sino que, además,
fomentan la conservación y la biodiversidad
animal, puesto que éstos atraen a numero-
sas especies de seres vivos que encuentran
en ellos el hábitat ideal donde refugiarse,
vivir y/o alimentarse. 
Otros factores que acrecientan su sostenibi-
lidad es el menor uso de los recursos natu-
rales y de insumos que utilizan. Es el caso,
por ejemplo, del agua y de la electricidad
utilizada en las fincas de riego, cuyo consu-
mo se reduce considerablemente debido a
la existencia de un menor número de árbo-
les que regar, donde se produce un ahorro
aproximado del 30% en el consumo de
agua respecto a las plantaciones de Olivar
en Seto de marco estrecho. 
Las necesidades de abonado requeridas son

también menores, debido a la práctica
nutricional ecológica que se implementa en
este tipo de plantaciones, consistente en tri-
turar e incorporar al suelo los restos de
poda, lo que reduce las necesidades de abo-
nado en ellas. Otro tanto ocurre con los fito-
sanitarios, cuyo uso disminuye debido a
que existe una mayor aireacción e insola-
ción del seto, lo que provoca un menor
índice de enfermedades. 
También se produce un importante ahorro
en la inversión, puesto que el número de
líneos a plantar es menor; y en tareas agrí-
colas, como la poda, la cual se realiza de
una forma más sencilla y económica, o la
recolección, dado que una hectárea es cose-
chada por término medio entre 1 hora y
1,15 horas aproximadamente. 
Otra ventaja importante que tienen las
explotaciones de Olivar en Seto de marco
amplio es que permiten plantar en ellas
cualquier tipo de variedad de olivo, siem-
pre que la finca reúna las condiciones agro-
climáticas adecuadas y se les haga el mane-
jo apropiado a cada variedad. Todolivo
actualmente trabaja con 103 variedades en
seto, lo que permite que el agricultor pue-
da producir extraordinarios AOVEs de
variedades sabores y aromas frutados con
los que diferenciar su oferta y conectar
mejor con los variados gustos y preferencias
de los consumidores.

caudal de extremadura  primavera 202246

Las plantaciones en seto 
de marco amplio
Marcan el camino de la sostenibilidad 

y la excelencia productiva

Un año más, los excelentes resultados cosechados en las plantaciones de Olivar en Seto de marco amplio 
en riego y secano confirman las grandes ventajas que para el agricultor tienen este tipo de plantaciones
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Finca ‘Logrosán’ (Cáceres). Plantación de Olivar en Seto plantada a marco amplio por Todolivo en agosto de 2011
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Habéis estado presente en una esperada
Agroexpo, después del parón presencial y
el aplazamiento... ¿Cómo valoráis la edi-
ción?
Sí, hemos estado presentes en la Agroex-
po 2022, que ha tenido una gran acogida,
en términos generales. Ha sido evidente
que el público echaba de menos la pre-
sencialidad y, después de tanto tiempo, ha
asistido sin miedo.
En cuanto a nuestra valoración personal,
de cara a nuestra empresa, ha sido muy
positiva, bien es cierto que habíamos tra-
bajado muy bien la asistencia de determi-
nados clientes, aunque, por supuesto,
también nos han visitado muchos sin pre-
vio aviso, además de los nuevos contactos
establecidos.
Además, habéis asistido a AOVE &
NUTS Experiencie, en Talavera de la
Reina, ¿Qué tal vuestro paso por allí, ha

cumplido vuestras expectativas? ¿Tenéis
alguna más en el calendario?
Este año hemos apostado fuerte por las ferias
de muestra, queremos llevar nuestra marca
magNUTS, especializada en frutos secos, allá
donde sea necesario, porque creemos firme-

mente en nuestras máquinas. Dos semanas
después de Agroexpo nos fuimos a Talavera,
sí, al certamen especializado en AOVE y fru-
tos secos. Es la segunda edición que se ha
hecho y quizás, en este caso, sí se ha notado
que es un evento joven y debe ser más publi-
citado, pero contentos igualmente y apren-
diendo para años posteriores.
En abril no podemos faltar a FIMA Zarago-
za 2022, donde estaremos con un stand más
modesto ya que no estamos en “casa”, pero
con una pequeña representación de nuestras
máquinas magNUTS, de producción propia.
Y os  adelanto una primicia… Este año dare-
mos el salto internacional en lo que a ferias
se refiere y nos aventuraremos a ir a IFAT
2022, en Munich, la feria del reciclaje por
excelencia. Ha sido un proceso largo, que
llevamos trabajando desde el año pasado ya,
pero van saliendo los resultados, esperemos
que culmine igual de bien.

BALAM Agriculture, tras la expe-
riencia y los éxitos cosechados en
El Valenciano Rural Innovation

Hub en Marchena (Sevilla), ha sido uno
de los principales impulsores del nuevo
Rural de Barrax  (Albacete). Un centro
pionero a nivel europeo en materia de
innovación y tecnología en el sector agra-
rio; convirtiendo a este municipio en un
referente de la agricultura del futuro y en
punto de encuentro para el desarrollo
rural.
Ubicado en el polígono industrial Rosa del
Azafrán, Barrax Rural Innovation Hub
nace para promover el emprendimiento,
la innovación y la transferencia de cono-

cimiento para el sector agroalimentario
nacional, uniendo sectores determinantes
para el desarrollo de esta provincia como
son el agrícola y el tecnológico.
Barrax Rural Innovation Hub se posi-
ciona a la vanguardia, a nivel europeo,
como uno de los mayores ecosistemas del
mundo rural. Además, cuenta con unas
instalaciones modernas y funcionales que
ponen a disposición de sus socios y del
tejido agroalimentario todos los medios
necesarios para el desarrollo de su activi-
dad y para la adaptación de las nuevas tec-
nologías como medio para alcanzar los
objetivos, tanto individuales como comu-
nes.  

Desde que la empresa cordobesa Balam
Agriculture iniciara su apuesta por crear
en Barrax su segundo Rural Innovation
Hub, el camino ha sido firme, sembrando
desde el principio la colaboración y parti-
cipación de los agentes más importantes
del sector, tanto de la provincia, como de
fuera. 
Dentro de los partners estratégicos se
encuentran el Ayuntamiento de Barrax,
Ferlabs, Grupo Pacc, BALAM Agriculture,
Kubota, Alltech, AgroBank LaCaixa,
Ferroice, Planasa, UPL, Comunitelia, Pul-
verizadores Fede, Industrias David, Rega-
ber e Iqv, Sohiscert, Riegos Levante Hellín
y AcemiSpain.
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“Este año damos el salto
internacional con las ferias 

al asistir a IFAT 2022 en Múnich”

BALAM Agriculture
impulsa el nuevo “Rural

Innovation Hub” de Barrax,
tras su éxito 

en El Valenciano

Raúl Cortés
Director Oficina Técnica de Bandas Cortés
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La elaboración de planes de fertiliza-
ción que racionalicen el uso de fer-
tilizantes para una nutrición preci-

sa y eficiente del olivar es clave a la hora
de dar respuesta a las exigencias de sos-
tenibilidad medioambiental y rentabili-
dad del cultivo. Por ello, es importante
disponer de la mejor tecnología en ferti-
lización que nos ayuden a trazar un plan
de abonado adaptado a nuestra parcela y
condiciones climáticas, así como dispo-
ner de una amplia gama de productos
que sean adecuados para cada situación. 
En este sentido, ICL lleva años desarro-
llando nuevas tecnologías en el segmento
de la nutrición precisa de los cultivos y
aplicándolos con éxito en la nutrición del
olivar en las principales zonas producto-
ras de España y Portugal, poniendo a dis-
posición de los agricultores su completo
catálogo de soluciones que incluyen fer-
tilizantes de fondo, foliares y solubles
para fertirrigación. 
Desde ICL se tiene claro que la intensifi-

cación creciente del cultivo del olivar
supone replantearse el abonado tradicio-
nal y exige prestar mayor atención a la
hora de cubrir las necesidades nutricio-
nales en densidades de plantación más
altas, para lo que es necesario nuevas
herramientas en el terreno de la fertiliza-
ción.

Rendimiento final
Gracias a la colaboración diaria con los
olivareros, desde ICL se ha podido com-
probar a lo largo de los años que la clave
de la fertilización del olivar está en el abo-
nado de fondo. Conocer las carencias del
terreno, las características agroclimáticas
de la zona y las necesidades nutricionales
del olivar según el marco de plantación,
etc., nos permitirán plantear el abonado
de fondo más adecuado para nuestros oli-
vos.
En un contexto de reducción del uso de
insumos agrícolas y racionalización del
uso de abonos, ICL lleva 50 años desa-

rrollando la tecnología para ofrecer abo-
nos de liberación controlada (CRF) que
son fertilizantes más rentables y eficien-
tes, que se aplican una sola vez y van libe-
rando los nutrientes para que el árbol los
absorba durante los meses que más los
necesita. Así, ICL ha desarrollado gamas
con esta tecnología como Agromaster,
un fertilizante de liberación controlada de
tecnología avanzada, diseñado específica-
mente para cada necesidad del olivar,
según su situación en cuanto a porcenta-
je y periodo de liberación controlada de
nutrientes encapsulados, pudiéndose
reducir el número de aplicaciones por su
mayor eficiencia. Otra opción de abona-
do anual y para nuevas plantaciones es
Agroblen, especialmente con la nueva
formulación Agroblen V-Factor.
ICL también recomienda para un buen
abonado de fondo el uso del complejo
TreeGold y del abono compuesto Com-
bifert Especial Olivo, que está total-
mente adaptado a las necesidades nutri-
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cionales del olivo y que en los meses de
enero y febrero le aportan azufre y boro,
que son muy necesarios para que los
árboles se recuperen. 
Además, esta campaña ICL ha añadido a
su catálogo una solución natural para el
abonado del olivar tradicional y ecológi-
co, que está testando en estos momentos
en olivares de Jaén con muy buenos
resultados. Se trata del fertilizante natu-
ral Polysulphate, exclusivo de la com-
pañía, que aporta Potasio, Azufre, Mag-
nesio y Calcio en una formulación
totalmente soluble al agua, y con un
patrón de solubilización que asegura una
disponibilidad de estos nutrientes duran-
te todo el ciclo del cultivo.

Fertilización foliar y fertirrigación
La fertilización foliar es necesaria cuando
hay problemas de disponibilidad de
nutrientes en momentos de alta deman-
da en los que las condiciones ambientales
o de suelo limitan su absorción y es nece-
sario corregir deficiencias de forma inme-
diata.

ICL ofrece una solución adaptada al oli-
var como es su gama Agroleaf Power
está diseñada para cubrir todas las fases
del cultivo con formulaciones que favo-
recen el crecimiento vegetativo, la flora-
ción, el cuajado y el engorde. Agroleaf
Power destaca por lo rápido que se
absorbe, la pureza de sus minerales y su
tecnología avanzada. El paquete foliar M-
77 diseñado especialmente para cultivos
como el olivar, se añade para mejorar el
aporte de nutrientes y obtener plantas
más resistentes al estrés e incluyen los
aditivos más novedosos para aumentar su
absorción.
Por último, para conseguir la máxima
rentabilidad del olivar, que es algo vital
en un mercado cada vez más competitivo
y es la prioridad lógica de los oliviculto-
res en estos momentos, uno de los puntos
clave es, sin lugar a dudas, un buen pro-
grama de abonado anual, que no solo
puede mejorar las producciones y la cali-
dad en los años buenos, sino reducir la
vecería del olivo si lo mantenemos a lo
largo del tiempo. 

Para ellos hay que añadir soluciones para
la fertirrigación del olivar, donde ICL
cuenta con productos de las gamas Soli-
nure, Nova y Agrolution, en función del
manejo del sistema de riego. Se han desa-
rrollado productos específicos según la
dureza del agua, totalmente solubles,
fabricados con las materias primas de la
más alta calidad y pureza, con formula-
ciones altas en nitrógeno específicas para
el periodo primavera-verano, que favore-
cen el crecimiento vegetativo, el cuajado
y el crecimiento inicial del fruto. También
se ofrecen formulaciones especificas altas
en potasio, que favorecen el endureci-
miento del hueso hasta el final de verano
y especialmente durante el otoño.
En definitiva, un buen asesoramiento téc-
nicos que nos permita diseñar un plan
anual de nutrición para nuestro olivar,
seleccionando la última tecnología en
abonado de ICL que se adapte a las nece-
sidades especiales de cada parcela es cla-
ve para conseguir un olivar sostenible,
altamente productivo y rentable cada
campaña.
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Si hablamos de Iván Sevillano, un
extremeño nacido en Plasencia en
marzo de 1974, solo los fans adivi-

narán quién es. Pero si lo hacemos de
Huecco, su nombre artístico, ya serían
muchos más lo que le conocen. Siempre
defensor de Extremadura, sus productos y
raíces, Huecco decidió  apostar por el vir-
gen extra de Manzanilla Cacereña, de la
mano siempre profesional de la almazara
As Pontis de Eljas, para comercializar su
propio AOVE, bajo la marca La Cueva del
Lobbo (cuevadellobbo.com). Con una
estética muy de cómic y un cuidado pac-
kaging que pretende acercar al público
más joven a una de las grandes joyas gas-
tronómicas del norte de Cáceres. Con una
trayectoria de 25 años en el mundo de la
música, 15 como Huecco, lanzará en los
próximos meses su nuevo disco.

¿Qué es Cueva del Lobbo y cómo nació el
proyecto?
Cueva del Lobbo sería el aceite de oliva
virgen extra, monovarietal de la variedad
Manzanilla Cacereña, que nos elabora As
Pontis (Vieiru), de los una parte de su oli-
var nos la destina para nuestra marca. Es
una garantía de alta calidad, como lo
demuestra los números premios que han
obtenido. No solo a nivel personal son
excelentes socios sino verlos como traba-
jan y el cuidado y exigencia total en todo
el proceso es espectacular. Llevamos cua-
tro años. Siempre asisto a todo el proceso
de recolección y de  elaboración de nues-
tro AOVE. El nombre está inspirado en mi
disco Lobbo, un homenaje al mundo del
comic entre X–Men Lobezno y Leónidas.
Recolectan y molturan en luna llena o en
octubre o en noviembre.

¿Por qué un monovarietal de Cacereña
desde el inicio?
Lo que queríamos era ir a un AOVE muy
premium con pocas unidades. Hacemos
1.000 botellas al año de 375 ml. Yo estoy
siempre con la música. La primera feria a
la hemos asistido es la World Olive Olive
(WOOE) en Madrid en marzo. 
No ha sido fácil con el tema de la pande-
mia y ahora con la guerra en Ucrania, que
repercutirá en el aceite de oliva sin duda
como lo ha hecho en el girasol. Es una
marca y producto con el que tenemos
muchas ganas de trabajar. Seguro que va
de menos a más. Nuestra apuesta es canti-
dades pequeñas e ir creciendo poco a
poco, siempre con una alta calidad. 

¿Cuál había sido tu relación con el olivar

y el aceite de oliva en Extremadura de
joven?
He crecido en la comarca de Las Hurdes,
donde el olivo tiene mucha importancia.
Viendo a mi abuelo, los olivares…Con-
tacto toda la vida. Aunque antes no se
hacía de forma tan profesional. Llevabas
la aceituna a la cooperativa y allí se oxi-
daba la aceituna hasta que la molturaran
porque había menos medios. 
Ahora qué sé más o menos cómo se
hace, aunque en este campo siempre
queda mucho por aprender, se com-
prende mejor lo que cuesta conseguir
un buen AOVE. 
Desde que comencé con Huecco hace
quince años tenía ganas de hacer algo
con el aceite de oliva virgen extra. Y lo
hemos podido materializar al encontrar
a alguien de gran confianza como
Miguel de As Pontis.

¿Cómo se puede lograr que este tipo de
productos lleguen más al gran consu-
midor?
Cuando ves de cerca todo el proceso, la
limpieza que se tiene en cada momento,
desde la recolección, ves el trabajo que
hay detrás en todos los niveles. Y eso el
consumidor no lo ve. Si el aceite vale
más caro que otros no es cuestión de un
capricho, es porque lo vale.

¿Habéis pensado en otros productos?
De momento nuestro proyecto se centra
en el aceite de oliva virgen extra. Tam-
bién empezamos hace tiempo con mer-
meladas de La Vera pero hay que dedi-
carle mucho tiempo y a veces no lo
tengo. Ojalá hubiera otro Huecco dedi-
cado en exclusiva al virgen extra.
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Case IH patrocina el equipo de
motociclismo Aprilia durante la
temporada 2022 de MotoGP™,

en una acción que une esta marca agríco-
la con uno de los nombres de mayor éxi-
to de la historia del motociclismo.  El
acuerdo, que dio comienzo en la primera
carrera del Mundial 2022 en Qatar, esta-
blece una colaboración entre dos empre-
sas que operan en la cima de la innova-
ción técnica. 
Case IH es una empresa líder en maqui-
naria agrícola, siendo pionera en desarro-
llos como el primer tractor articulado de
orugas de alta potencia del mundo, el
Quadtrac. El innovador enfoque de Apri-
lia Racing, perteneciente al grupo italia-

no Piaggio, ha contribuido a cientos de
victorias y 54 títulos mundiales en todas
las categorías de motociclismo. En la tem-
porada 2022 de MotoGP, Aleix Espargaró
y Maverick Viñales lucharán por ampliar
el palmarés del equipo. 
“La tecnología avanzada que llevan nues-
tros equipos es comparable a la del moto-
ciclismo”, afirma Mirco Romagnoli,
Vicepresidente de Case IH y STEYR Euro-
pa. “Case IH y Aprilia Racing tienen
mucho más en común: la demanda de
alto rendimiento y potencia, el prestigio
de nuestras marcas y la pasión que hay
detrás de ellas, así como el trabajo en
equipo y la competitividad necesarios
para rendir al máximo nivel. Por eso esta-

mos muy contentos de asociarnos con
Aprilia Racing, uno de los constructores
líderes en MotoGP, y creemos que com-
partiremos los mismos niveles de éxito en
la pista y en el campo”.
El CEO de Aprilia Racing, Massimo
Rivola, está muy satisfecho de asociarse
con Case IH. “Ante los retos globales y la
necesidad de un alto rendimiento, com-
partimos la misma actitud ganadora y
deseo de éxito. También creemos en la
innovación y el trabajo en equipo, dos
aspectos fundamentales cuando compites
en una plataforma de primer nivel como
es el campeonato del mundo de MotoGP
para Aprilia Racing y el mercado global
para Case IH”.

Los premios Extrema Selección que
convoca la Junta de Extremadura
para premiar a los mejores AOVEs de

la campaña se han consolidado como un
referente de calidad. En la edición de este
año 2022, ya en su XXIII edición, los acei-
tes del norte de Cáceres han sido los gran-
des protagonistas. 
En el apartado de producción convencio-
nal, la medalla de oro ha sido para Vieiru
de la almazara As Pontis de Eljas (Cáceres)
y la de plata para Casat de Don Benito y
para Agroavia por su M&M Gourmet de

Lobón. En producción ecológica, la meda-
lla de oro ha sido para la almazara Invero-
de de Eljas con su Cigüeña Negra mien-
tras la de plata fue para Vieiru de As Pontis
y El Lagar de Soto de Jacoliva, de Pozue-
lo de Zarzón. 
En grandes producciones, la medalla de
oro ha sido para Jacoliva y la de planta
para la Cooperativa Virgen de la Estrella
de Los Santos de Maimona (Badajoz). 
En cuanto al apartado de pequeños pro-
ductores, a los que cada año se incorporan
nuevas iniciativas, la medalla de oro ha sido

para Río Lacarón de Esparragalejo (Bada-
joz) y la de plata para El Lagar de Casa-
rente de La Garrovilla, Hacienda Nava del
Rey de Villamiel y Sol de España de Maca-
rena Gómez de Esparragalejo. 
La entrega de premios se realizó en la loca-
lidad de Villanueva de la Serena donde el
presidente de la Junta de Extremadura,
Guillermo Fernández Vara, valoró la
excepcional campaña de la aceituna en la
región con unas cifras récord de produc-
ción al superar las 103.000 toneladas y 300
millones de euros.
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Dentro de las recomendaciones de la
consejería a la Confederación del Gua-
diana ante la situación de sequía es que
el arroz sea el último cultivo en dispo-
nibilidad de agua tras fruta, tomate y
maíz. ¿Cómo lo valoran?
La incertidumbre por la disponibilidad
de agua para el riego está marcando esta
campaña en el sector del arroz, después
de que la del año pasado fuese buena en
precio. Ahora mismo, las perspectivas en
el sector del arroz en Extremadura son
nulas, con un panorama que resulta
deprimente para los agricultores, para las
cooperativas y para la industria arrocera
Extremadura y que puede llevar a una
auténtica ruina si no se ponen sobre la
mesa medidas específicas que palíen toda
esta situación.
La campaña de arroz se inicia a finales de
abril en Extremadura, por lo que podría
haber tiempo para plantearse el inicio de
la campaña si lloviera, pero tendría que
ser mucha cantidad para que los embal-
ses se recuperaran, así que las perspecti-
vas son malas y nos quedaríamos sin
campaña de arroz y eso supone que per-
damos en nuestra región más de 61
millones de euros, ya que perderemos
7.200 kilos de arroz producidos por
hectárea con un precio medio de 415
euros por tonelada.

¿Cómo ha afectado para bien en los pre-
cios la cláusula de salvaguardia de la
UE hacia los arroces asiáticos? ¿Lo ha
notado el productor?

Sí que se ha notado. La cláusula de sal-
vaguardia de la UE hacia los arroces pro-
cedentes de Camboya y Myanmar supu-
so la reintroducción de los aranceles a las
importaciones de este cultivo durante
tres años. Teníamos un sector que per-
cibía unos precios bajísimos, si no rui-
nosos. Al regular el mercado con esta
cláusula se ha aliviado al sector y se ha
hecho más rentable el cultivo. Desde que
entró en vigor en 2019 hasta enero de
este año en que ha terminado, hemos
recuperado aproximadamente entre 100
y 150 euros por tonelada en el precio del
arroz de cáscara. 
Las consecuencias ahora las tendremos
en las próximas campañas si tenemos
suerte de que llueva y tener producción.
Con la falta de arroz en la campaña 2022
por la sequía, se tienen que abrir otras
zonas para importar el arroz que falta y
esto puede crear que en los próximos
años podamos perder lo recuperado en
precio.

¿Se ha logrado detener la pérdida en
extensión del cultivo de arroz en Extre-
madura en estas últimas campañas o se
ha acrecentado?
Curiosamente, en esos tres años en los
que ha estado la cláusula de salvaguar-
dia, la superficie de cultivo de arroz se ha
mantenido en Extremadura. La campaña
pasada fueron 21.382 hectáreas; la ante-
rior, algo menos, 21.083 hectáreas; y la
campaña de 2019, un poco superior, con
21.386 hectáreas. Antes, la superficie era

mayor y empezó a bajar por la falta de
rentabilidad del cultivo, que hemos
logrado mantener en estos últimos años,
consolidando a Extremadura como la
segunda región productora de España,
con más de 160.000 toneladas de arroz
cosechadas el año pasado.

¿Que Extremadura cuente en su territo-
rio con dos industrias como Extremeña
de Arroces en Miajadas y Arrocerías
Pons en Don Benito es clave para el sec-
tor?
Es muy importante, porque esto nos per-
mite abrir una diferenciación de nuestro
arroz al llegar al consumidor. La indus-
tria Extremeña de Arroces es fundamen-
tal porque es una industria cooperativa,
de forma que sus proveedores son sus
propias  cooperativas socias que le dan
una materia prima perfectamente traza-
da y con un origen muy definido como
son las Vegas del Guadiana

Se ha estado probando una variedad de
arroz adaptada a Extremadura en estas
campañas. ¿Qué conclusiones se han
obtenido?
Estamos realizando avances, pero la dis-
ponibilidad de agua nos va a limitar los
siguientes pasos a dar, porque esta cam-
paña íbamos a probar ya variedades nue-
vas, más productivas y resistentes. Es un
trabajo de muchos años y ya habíamos
realizado algunos ensayos, pero aún
necesitamos un tiempo más para sacar
conclusiones definitivas.

CULTIVOS

Félix Liviano
Presidente de la Sectorial de Arroz 
de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura
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Abre la puerta a un nuevo mundo 
de posibilidades en el control de las
malas hierbas.
Porque Loyant® no solo es un herbicida efi caz de amplio espectro,
también es la llave a un mundo de posibilidades en estrategias de 
control de malas hierbas en tu cultivo de arroz, permitiendo la máxima 
calidad y rendimiento de tu cosecha.

Todo gracias a la excelente fl exibilidad de uso y modo de acción
diferenciado que le otorga Rinskor™ active, su nueva materia activa.

Cultivando 
un futuro 
para el arroz

Visítenos en: corteva.es | @cortevaES

Esta información podría no estar actualizada. Con el fi n de evitar riesgos para las personas y el 
medioambiente, lea atentamente la etiqueta del producto y siga estrictamente las instrucciones de uso. 

®,TM, SM Son marcas comerciales y de servicio de
Corteva Agriscience y de sus compañías fi liales. ©2021 Corteva AgriscienceTM.
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El cultivo de maíz para consumo ani-
mal está muy arraigado en Extrema-
dura, siendo uno de sus cultivos de

mayor extensión y producción, Junto a él,
en los últimos años, se intenta abrir mer-
cado el cultivo de maíz dulce, con deman-
da creciente en Europa. Casi siempre, el
cultivo de este producto está directamen-
te relacionado con industrias transforma-
doras y comercializadoras del mismo. 
En el caso extremeño, primero fue a través
de la empresa Plyasa, que abrió una
industria en Valverde de Leganés. Por dife-
rentes motivos, la misma fue a administra-
ción concursal y adquirida a finales del
2019 por el grupo sevillano Artealca, pro-
piedad de los hermanos Marroco Ortiz.

Una empresa especializada en la produc-
ción de alcachofas y que ha visto también
en el maíz dulce una buena oportunidad
de mercado. La provincia de Sevilla con-
centra casi un 80% de las hectáreas de
maíz dulce en Andalucía y el 85% del total
producido en esa región, la más impor-
tante de España en su cultivo. 
En julio de 2020 comenzaba a funcionar
de nuevo la industria de Valverde de
Leganés, ahora como Artealca Corn. En
dichas instalaciones se realizan tres tipos
de producción: maíz a granel; maíz a gra-
nel en bandejas y cocido y envasado. La
comercialización del producto es sobre
todo para el mercado exportador, con Rei-
no Unido y Alemania como dos de sus

principales destinos, donde se consumen
en el desayuno o en barbacoa o con man-
tequilla. Escandinavia también es un mer-
cado habitual de consumo de este pro-
ducto.
El objetivo del grupo es alcanzar las 12
millones de mazorcas, con la producción
de la materia prima tanto de Extremadura
como de Andalucía, pero también desde
Senegal y Marruecos entre los meses de
enero a mayo. 
En España, cada vez más cadenas de dis-
tribución, entre ellas Mercadona y las ale-
manas Lidl y Aldi, ofrecen el producto
que crece poco a poco entre una clientela
mayoritariamente joven y que busca comi-
da saludable. 

El arroz se enfrenta a una de sus
campañas más complicadas en los
últimos años ante la falta de lluvias

y las limitaciones para riego que lo sitúan
en el último lugar tras fruta de hueso,
tomate y maíz. 
El sector arrocero regional, concentrado
en las Vegas del Guadiana, que ocupa una
extensión de entre 20.000 y 21.000 has
en las últimas campañas, ha realizado
importantes avances en los últimos años.
En materia de nuevas variedades más
adaptadas a la región, y sobre todo en la
implantación mayoritaria de la siembra
directa. 

Un sistema que permite un importante
ahorro de agua al realizarse en a lo largo
del mes de abril sin necesidad de inundar
los bancales, y posponer el uso de agua
hasta mediados de junio. En torno a un
90% de las explotaciones de arroz regio-
nales ya realiza esta práctica, que permite
un control mayor sobre las malas hierbas
y un tratamiento más racional de produc-
tos fitosanitarios. 
Un estudio de la Universidad de Extrema-
dura realizado por Francisco Javier Sán-
chez Llerena, hace ya varios años, llegaba
a la conclusión que la siembra directa de
arroz unido al uso del riego por aspersión

permitiría ahorrar hasta un 75% del agua,
además de mejorar las propiedades del
suelo y hacerlo más productivo. 
El Grupo de Investigación Gestión, Con-
servación y Recuperación de Suelos, Agua
y Sedimentos (GORSAS) de la UEx ha
venido estudiando las posibilidades que
ofrecen otras técnicas alternativas al culti-
vo tradicional del arroz. 
En el año 2009, el cultivo de arroz llegó a
alcanzar las 30.000 has en Extremadura.
El pasado año, la producción se situó en
las 160.000 toneladas, de las que el 75%
procedían de la variedad índica. La pro-
ducción media se sitúa en las 7,5 tn/ has.

CULTIVOS
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El cultivo de maíz dulce toma
impulso en Extremadura 

por la fábrica del grupo sevillano
Artealca en Valverde de Leganés

El 90% de las explotaciones de arroz 
en la región ya usa la siembra directa 

para ahorrar agua

Foto: Diputación de Badajoz
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España es el primer productor de fru-
tas y hortalizas de la UE, con más del
22% de la producción europea, alcan-

zando más de 28 millones de toneladas,
según los datos del Ministerio de Agricultu-
ra, Pesca y Alimentación (MAPA 2020). Una
cifra que a su vez nos sitúa como el quinto
productor hortofrutícola a nivel mundial.
Líder igualmente en exportación, más del
88% de estos cultivos se desarrollan en terre-
nos de regadío (ESYRCE 2021), y muchos
de ellos, bajo un sistema de agricultura
intensiva.
Bajo este sistema de producción, la desin-
fección de suelos es una práctica habitual y
necesaria para lograr su limpieza y una rápi-
da regeneración previa al inicio del nuevo
cultivo. 
Tras esta desinfección, el uso combinado de
micorrizas y rizobacterias como las que nos
presenta LANAPLUS, con una única apli-
cación durante todo el ciclo, ofrece una
mejora sustancial del sistema radicular, un
aumento de la tasa fotosintética y un mayor
desarrollo de la parte aérea del cul-
tivo logrando una mejor implan-
tación de los cultivos, así como
una cosecha más abundante y de
mayor calidad.
Esta es la conclusión que se extrae
del estudio llevado a cabo por José
Antonio Martínez, Project Mana-
ger de SYNTECH RESEARCH
SPAIN, y Hugo Cores, Director
de Marketing de LAINCO, sobre
cultivo de pimiento en dos empla-
zamientos distintos: Picanya,
Valencia (Ensayo 1); y en  Salo-
breña, Granada (Ensayo 2).

Momento de aplicación
El estudio llevado a cabo por

ambas entidades, se ha centrado en analizar
las ventajas que la combinación de desin-
fección del suelo seguida de una inoculación
micorrícica con LANAPLUS, (una vez que
el desinfectante ha logrado su efecto), pue-
de suponer para los cultivos hortícolas.
Los ensayos se realizaron en pimiento (Cap-
sicum annuum L.) protegido en condiciones
diferentes con cinco tratamientos y cuatro
repeticiones dispuestas en bloques comple-
tamente aleatorizados.
Antes de la aplicación con Metam Sodio se
cubrió el suelo con plástico totalmente
impermeable (TIF), adecuado para este tipo
de aplicaciones de desinfección de suelo. El
plástico fue retirado antes del trasplante 21
días después de la aplicación. Tanto la apli-
cación con Metam Sodio como la aplicación
a trasplante con LANAPLUS se realizaron
mediante el riego por goteo simulando una
aplicación convencional. 

Éxito de la estrategia
Tras el análisis realizado, se ha podido

comprobar el beneficio en cuestión de
rendimiento que puede aportar la apli-
cación de LANAPLUS a trasplante, en
un suelo previamente desinfectado con
Metam Sodio, 21 días antes. 
Al final de los ensayos, en las parcelas
tratadas con LANAPLUS del Ensayo 1
se obtuvo un 12% de incremento de ren-
dimiento final y un 5,6% de incremento
en el número de frutos cosechados con
un 6,2% de incremento de tamaño. Y el
en Ensayo 2 se obtuvo un aumento del
17% en el rendimiento final, casi un
13% en frutos cosechados y casi un 4%
de aumento en tamaño de frutos. 
La mortalidad por Phytophthora capsici
(para asegurar su presencia en el suelo
se inoculó con el patógeno unos días
antes de la aplicación de Metam Sodio),
en las parcelas no tratadas fue muy alta
en ambos ensayos, alcanzando 33 días
después del trasplante casi el 100% de
plantas muertas en el Ensayo 1 y el 77%
de plantas muertas 67 días después del

trasplante en el Ensayo 2. Sin
embargo, la supervivencia en
las parcelas tratadas con
Metam Sodio de ambos ensa-
yos fue casi total mostrando
una eficacia excelente contra
este patógeno.
Como conclusión, la estrate-
gia combinada de la aplica-
ción de LANAPLUS, tras la
desinfección previa del suelo
con Metam Sodio, ha resulta-
do ser muy positiva tanto para
obtener mayor beneficio
económico, una mayor pro-
ducción y como para la pro-
tección del cultivo frente a P.
capsici. 

LANAPLUS es un biofertilizante natural formado 
por una combinación de micorrizas y rizobacterias
cuya función principal es optimizar la nutrición 
de las plantas. Su aplicación tras la desinfección 

de suelos, permite una mejora sustancial del sistema
radicular, un aumento de la tasa fotosintética 

y, por consiguiente, un mayor desarrollo de la parte
aérea del cultivo según el último estudio realizado
por LAINCO y SYNTECH RESEARCH SPAIN.

CULTIVOS
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El éxito de LANAPLUS
tras la desinfección de suelos
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El brócoli se ha convertido en uno de
los cultivos emergentes en Extrema-
dura en las últimas campañas, pro-

movido en muchos casos por las industrias
de verduras y hortalizas congeladas que se
ubican en la región. Y también por su carác-
ter complementario con otros cultivos a lo
largo del año. 
De media, en la región se han sembrado en
torno a  5.000 hectáreas para situar a la
región en una destacada posición a nivel
nacional, por detrás de Murcia -la región
líder- y la Ribera del Ebro. 
Su consumo en España se ha multiplicado
por diez en la última década, al pasar de
200 gramos per cápita a los dos kilos actua-
les. Su introducción en muchas dietas de
pérdida de peso, así como sus virtudes salu-
dables, han facilitado su llegada masiva a los
lineales tanto en fresco como congelado.  
En España se plantan cada año unas 50.000
hectáreas de brócoli, con una producción
media de 600.000 toneladas. La mitad de
la producción sale de los campos de la
Región de Murcia. De esta cantidad, unas
65.000 toneladas se destinan al mercado
español y el resto, unas 535.000 toneladas
a la exportación. Entre los mercados estre-
lla del brócoli español destaca Reino Uni-
do, además de Países Bajos, Francia y
Escandinavia. Otros mercados como Rusia,
Bulgaria, Rumania o Emiratos Árabes tam-
bién crecen en demanda. 

Campaña complicada
Como otros cultivos, la subida de costes y
la escasez de agua está repercutiendo de
forma negativa en la planificación de la
campaña, donde las grandes industrias del
sector esperan una sensible menor pro-
ducción. En la región de Murcia, la subi-
da media de los costes por hectárea en esta
campaña ha sido del 25%, lo que limita
mucho la rentabilidad del cultivo a los
precios actuales.
La propia administración regional extre-
meña ha visto en el brócoli un interesan-
te producto para diversificar los cultivos
tradicionales más asentados en la región.
Por ello, CICYTEX ha editado un manual
del cultivo del brócoli, para ofrecer infor-
mación al sector sobre los diferentes
aspectos a tener en cuenta: exigencias de
clima y suelo, variedades, técnicas de cul-
tivo (laboreo, plantación, fertilización, rie-
go, herbicidas), plagas y enfermedades,
recolección y postcosecha. 
El manual recoge los resultados y datos de
diferentes ensayos coordinados por José
Ángel González García en los últimos 20
años en la Finca la Orden de CICYTEX,
en la que se desarrollan programas de
investigación  y desarrollo de diferentes
cultivos.
El manual incluye doce apartados: benefi-
cios para la salud, condiciones de suelo y
clima idóneas para su desarrollo; necesi-

dades del cultivo en relación a diferentes
factores, como fechas de siembra, fertili-
zación, riego, tratamientos fitosanitarios;
principales plagas, enfermedades y fisio-
patías que pueden afectar al brócoli; reco-
lección y postcosecha. También se inclu-
ye un capítulo dedicado a los criterios de
calidad requeridos para producciones des-
tinadas a mercado en fresco e industrias
procesadoras.
En cuanto a las variedades ensayadas en
el CICYTEX, más de 60 en los últimos
años, se destaca una selección de las diez
que presentan las características más inte-
resantes desde el punto de vista comercial
y de su producción. Además, se muestran
los datos correspondientes a los tres últi-
mos años de ensayos de variedades (2017
a 2019), con el nombre de cada una de
ellas, ciclo de días desde el trasplante has-
ta la recolección, y número de recoleccio-
nes efectuadas en dicho ciclo, para diver-
sificar el cultivo y alargar la campaña de
producción con variedades de ciclo corto,
medio y largo.
En Extremadura, el brócoli y otras brassi-
cas (coles y coliflor) están considerados
cultivos de otoño para su consumo en
fresco y transformación industrial en con-
gelados y deshidratados. Aunque en los
últimos años también se ha producido un
aumento de la superficie de estos cultivos
en primavera.

CULTIVOS
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Extremadura se sitúa en el trío 
de cabeza en producción de brócoli
tras Murcia y la Ribera del Ebro

Cada campaña se cultivan unas 5.000 has, 
amenazadas por la subida de costes y la limitación de agua

José Ángel González, 
autor del Manuel del Cultivo de Brócoli 

de Cicytex
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La Torta del Casar ha logrado pasar
con nota lo peor de la pandemia. Si
el año 2020 fue muy duro por la

caída de la certificación y las ventas, en
el 2021 la DOP Torta del Casar logró cer-
tificar 322.928 kilos de queso –un 10%
más que el año anterior– y casi alcanzar
los 8 millones de euros de facturación. 
Por el camino una quesería ha dejado de
certificar, lo que concentra en 6 queserías
la elaboración y comercialización de la
conocida torta. Una de ellas certificada el
35,3% del total (113.981 kilos), mientras
la segunda y la tercera certificar el 17,2%
del total cada una. Es decir, entre las tres
primeras queserías copan el 70% del
negocio. En este año 2021 había 22 que-
serías inscritas y 15.100 cabezas de gana-
do. La cooperativa Cooprado de Casar
de Cáceres es el único centro de recogida
de leche inscrito en la DO. La DO tiene
inscritas seis marcas de distribuidor,
entre ellas las de Carrefour, Aldi o Lidl. 
Según el presidente del Consejo Regula-
dor de la Denominación de Origen Pro-
tegida Torta del Casar, Ángel Juan
Pacheco, “Hemos perdido ganaderías
productoras porque algunos titulares han
abandonado la actividad productora de
leche, bien porque se han centrado en la
producción cárnica, bien porque han

dejado la actividad económica, y también
hemos tenido dos productores que se han
pasado a otro tipo de ganado”. 
Uno de los datos más positivos del año
2021 es que ha sido mayor también el
índice de certificación, llegando al
88,29% del queso elaborado bajo la nor-
ma de calidad de la DOP. Hay que tener
en cuenta que la diferencia de precios de
venta a mayoristas entre un queso con
DO y uno sin certificar puede llegar a los
cinco euros por kilo. 

Formatos
Según los datos del informe que todos los
años realiza la DO sobre su actividad,
queda claro que la Torta del Casar tien-
de a ser más pequeña en sus formatos. En
el año 2021, las ventas de la torta que no
superan los 500 gramos suponen ya casi
el 60% del total, con 151.788 kilos y
387.764 unidades. Esta cifra supone un
crecimiento del 35,7% respecto al año
anterior. En el formato mediano de entre
500 y 900 gramos las ventas alcanzaron
las 246.431 unidades y 149.165 kilos
mientras que del formato de más de 900
gramos, las ventas supusieron 22.585
unidades. 
“El formato pequeño ha avanzado de for-
ma espectacular, siendo ya el 59% del

total de las unidades certificadas que
aumenta el número total de dichas uni-
dades con menor número de kilogra-
mos”, destaca Javier Muñoz, director de
la DO. “A las queserías este formato les
resulta muy laborioso, requiere mucha
atención y una gestión de producciones
muy controlada, pero les permite cum-
plir mejor con sus clientes y llegar a más
público final”, asegura. 
En cuanto a la distribución de las ventas
de Torta del Casar, la proporción
comercializada en el territorio nacional
ha seguido siendo mayoritaria, con un
93,86 por ciento frente a al 6,14 por
ciento de ventas en el exterior.  Aunque
la exportación de este tipo de queso es
compleja por sus características y precio,
las ventas en el exterior han crecido en
4.400 kilos en los últimos cuatro años. 
Mientras, en el mercado nacional,
además de la propia Extremadura que
con la menor afluencia de turistas por la
pandemia ha perdido algo de protagonis-
mo, el gran mercado de la Torta del
Casar sigue siendo Madrid. Una de cada
tres Tortas del Casar que se venden en
España lo es en Madrid, con más de
103.000 kilos en el año 2021. Cataluña y
Andalucía son otras dos áreas claves para
su venta. 

EMPRESAS Y MERCADOS
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La Torta del Casar 
de formato pequeño supone ya 

el 60% de las ventas

Entre tres queserías certifican el 70% del total, 
que llegó a los 322.928 kilos en 2021

Ángel Juan Pacheco y Javier Muñoz, 
en la presentación de los datos del 2021
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¿En qué momento se encuentra el pro-
yecto de cultivo intensivo de encinas y
quejigos?
Desde hace más de 15 años se viene desa-
rrollando por el MITECO en su Centro
Nacional de Recursos Genéticos Forestales
“El Serranillo” en Guadalajara un proyecto
de cultivo de encinas y otros Quercus
mediterráneos con la finalidad de generar
rentas mediante la producción intensiva de
sus frutos (bellotas). Este proyecto se está
efectuando mediante un proceso de
domesticación en el que en ningún
momento se han utilizado técnicas de
modificación genética por lo que los frutos
que obtenemos son tan sanos y naturales
como los recogidos directamente de las
dehesas.
En el último año hemos asistido a una
consolidación del proyecto habiéndose
incrementado notablemente los conoci-
mientos de partida y así, hoy día, sabemos
bastante más sobre las bases biológicas y
los aspectos técnicos asociados a la multi-
plicación por injertos de estos árboles.
Desde la determinación del momento
fenológico más adecuado para la recogida
de las yemas hasta cuales son las prácticas
de injerto y las mejores condiciones de
cul tivo. 
Se han culminado con éxito los trabajos de
instalación y puesta en cultivo de la par -
cela experimental de Saucedilla, en conve-
nio con su Ayuntamiento, parcela en la que
tenemos en estudio más de 5.000 plantas
injertadas de 4 especies del
 género Quercus. Y se han
ampliado las posibilidades
de desarrollo de la idea ori-
ginal habiendo tomado fuer-
za aquellas líneas que bus-
can el incremento de la
producción mediante la
densificación de nuestras
dehesas así como la búsque-
da y propagación de indivi-
duos de bellota dulce o para
su conversión en harina.   

¿Cuál está siendo la partici-

pación extremeña en el proyecto y qué
interés ha despertado entre agricultores y
empresas?
En estos dos últimos años, instituciones
públicas agrarias y forestales tanto de
Andalucía como de Extremadura han
empezado a tomar conciencia del potencial
de desarrollo económico y social que encie-
rra esta línea y han empezado a tomar ini-
ciativas y medidas, para incentivar su cono-
cimiento e implantación. Recientemente se
ha firmado un convenio entre el MITECO
y la Junta de Extremadura para la mejora y
conservación de recursos genéticos fores-
tales. El Cicytex, por su lado, también ha
dado los primeros pasos para conocer esta
línea y desarrollar estas técnicas. 
En el plano privado, han sido muchas las
empresas que se han acercado para cono-
cer sus posibilidades. Desde propietarios
de dehesa a título personal a agrupaciones
o cooperativas y desde empresas manufac-
tureras de derivados del ibérico hasta gran-
des multinacionales del sector de los pien-
sos compuestos. ¿Se imaginan el juego que
daría en los ibéricos de cebo la posibilidad
de ser alimentado con piensos “enriqueci-

dos” con harina de bellota? Posiblemente
se originaría un nuevo paradigma en el
mundo del ibérico. 

¿El proyecto también incluye al alcorno-
que para la producción de corcho? 
En los últimos años se ha avanzado mucho
en la propagación vegetativa del alcorno-
que y ya existen en el mercado plantas clo-
nales de individuos considerados grandes
productores de corcho e incluso tolerantes
a la seca obtenidos mediante técnicas de
cultivo in vitro que pueden ser plantados
directamente. 
Cualquier propietario que tenga en sus fin-
cas ejemplares excepcionalmente produc-
tivos en corcho tanto en calidad como en
cantidad y quiera ampliar o mejorar su
explotación, tiene hoy día la posibilidad de
multiplicarlos por injerto y plantarlos en su
propiedad. Y si nos asomamos a un futuro
casi de ciencia ficción, el MITECO a través
de nuestro Centro “El Serranillo” está tra-
bajando en la puesta a punto de técnicas
de micorrización del alcornoque con espe-
cies del genero tuber, es decir con trufas,
especialmente con la especie Tuber borchii. 

Una plantación hecha con
ejemplares selectos pro-
ductores de corcho, injer-
tados sobre patrones mico-
rrizados con estas trufas
podría, en un futuro con
manejo adecuado, propor-
cionarnos tres cosechas
diferentes: una anual de
trufa, otra anual de bellotas
y una tercera cada 5, 6, 7…
años según intensificación
del cultivo, de corcho de
calidad. Es el “multicroping”
forestal.

FORESTAL

Juan Luis Peñuelas
Director Centro Nacional 
de Recursos Genéticos Forestales El Serranillo
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“En el futuro podría 
haber alcornoques con 
tres cosechas: bellotas,

trufas y corcho”
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El exclusivo Sistema Lanzadera® de
Agrométodos está compuesto por
nanopartículas con cargas negativas

provenientes de compuestos orgánicos
naturales, llamados 'nano-clústers' (pe -
queños racimos).
Estas nanopartículas envuelven o 'secues-
tran' al catión, produciéndose una estabili-
zación electroestática entre los 'nano-clús-
ters' y los cationes nutritivos, denominada
Fuerza de Van der Waals, que protege al
catión de las reacciones indeseables con
otros elementos del medio.
El Sistema Lanzadera® es un potente
agente quelante natural, base de los dis-
tintos productos de la gama Lanzadera®.
La versatilidad de los productos Lanzade-
ra® radica en su doble posibilidad de apli-
cación, tanto vía foliar como vía riego,
donde, gracias a su tecnología, es igual-
mente eficiente y eficaz.
Los productos tienen distintos modos de
acción y beneficios, según sea su aplica-
ción:

-Vía Foliar: los 'nano-clústers',
por analogía estructural, se acoplan en la
parte exterior de la pared de la planta y, sin
penetrar por los poros de esta como los
quelatos convencionales, se preparan para
la entrega de los cationes transportados.
El proceso de entrega se debe a un fenó-
meno natural llamado 'vibración termal',
que se caracteriza por un efecto de 'pulsing'
(pulsación), una constante contracción y
expansión tanto de los poros de la superfi-
cie de la planta como de las moléculas
orgánicas que envuelven al ion mineral. En
este proceso aleatorio donde la contracción
se sincroniza con la expansión del poro
adyacente, el catión es propulsado dentro
de la planta. Una vez entregado el catión a
la planta, los 'nano-clústers' se incorporan
a la planta como alimento.

-Vía Riego: al ser una nanopartí-
cula, tiene una mayor superficie específica,
así como una elevada energía superficial y
es capaz de moverse rápidamente dentro
de la solución del suelo, transfiriendo los

nutrientes al interior de la raíz, sin entrar
el agente quelante orgánico ('nano clús-
ters') en la planta. 
Una vez entregado el catión a la planta, los
'nano-clústers' que están cargados negati-
vamente, se comportan como el complejo
de cambio, es decir, son capaces de adsor-
ber elementos nutritivos de la solución del
suelo.
La gama Lanzadera® es una tecnología
versátil que nos aporta una nutrición más
directa y una rápida asimilación de los
nutrientes, pudiéndose emplear tanto vía
foliar como vía riego. Al aplicarse vía rie-
go se comporta como el complejo de cam-
bio y se mueve en la solución del suelo,
con estos beneficios:

-Aumento del complejo de cam-
bio, aumentando la despensa del suelo y
previniendo las pérdidas por lavado o lixi-
viación; mayor biodisponibilidad de
nutrientes en el suelo y aumento de la
actividad de los microorganismos del sue-
lo.

En los tiempos actuales de subidas de
los costos en la producción agroga-
nadera, las ayudas PAC vuelven a ser

un pequeño salvavidas al que agarrarse.
Sobre todo teniendo en cuenta que Extre-
madura es una de las regiones en las que
las ayudas europeos representan un mayor
porcentaje sobre la renta agraria, por enci-
ma del 30%. Según la Dirección General de
Política Agraria Comunitaria (PAC) de la
Junta de Extremadura, esta campaña se
presentarán en la región unas 47.000 soli-

citudes de la PAC para unos pagos directos
de 562 millones de euros. La suma del
Pago Básico, el Pago Verde y las ayudas aso-
ciadas financiadas con Fondos FEAGA. La
ayuda del Pago Básico supone 299 millo-
nes de euros en Extremadura. 
De esa inversión, 36 millones de euros
corresponden a zonas con limitaciones
naturales, y a las prórrogas de las ayudas
agroambientales al tabaco, a la apicultura,
razas autóctonas en peligro de extinción,
producción ecológica y producción inte-

grada, cuyos compromisos terminaban en
2021 y que se financian con el Programa
de Desarrollo Rural de Extremadura con
cargo a fondos FEADER.
A nivel nacional, el importe de las ayudas
asciende a 4.856 millones de euros, que se
podrán abonar en forma de anticipos a par-
tir del 16 de octubre, y completar el saldo
a partir del 1 de diciembre. Para avanzar en
la convergencia de los derechos de pago
básico, ninguno podrá tener un valor infe-
rior al 73% del valor medio regional.

NOTICIAS AGRO
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El Sistema
Lanzadera®:

la tecnología versátil

En Extremadura 
se presentarán 47.000

solicitudes de ayudas PAC
para 562 millones 
de pagos directos
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Extremadura ha entrado de lleno en
una nueva campaña de tomate
para industria, un cultivo estraté-

gico para una región que concentra el 5%
de toda la producción mundial. La cam-
paña 2022 ha arrancado de forma dife-
rente a lo esperado por los productores.
A la crisis energética y el incremento de
los costes de las materias primas se ha
unido la escasez de agua. 
“Este año se sembrarán menos hectáreas.
Es una campaña complicada, pero Extre-
madura debe luchar por mantener su
posición de liderazgo en este cultivo
estratégico, no solo desde el punto de vis-
ta de la producción sino también desde
la tecnología y la innovación que las
empresas aportan al cultivo de tomate

para industria”, asegura Javier Sánchez,
delegado comercial de Seipasa en Extre-
madura.
La campaña anterior, Seipasa introdujo
en el mercado Radisei, un nuevo bioes-
timulante radicular desarrollado a partir
de cepa una exclusiva de Bacillus subtilis y
que reúne toda la innovación de la com-
pañía en la investigación y uso de micro-
organismos aplicados a la agricultura.
“Con Radisei obtuvimos excelentes

resultados la campaña pasada. Se trata de
una solución clave en la fase de estable-
cimiento y acondicionamiento del culti-
vo, es decir, como un apoyo al enraiza-
miento a través del desbloqueo de micro
y macronutrientes esenciales del suelo y
del aumento de la capacidad de asimila-
ción por parte de la planta. El resultado
es una robusta puesta en marcha del cul-
tivo que se traduce en una producción
final de alta calidad”, destaca Javier Sán-
chez.
Radisei está registrado en el Ministerio
de Agricultura, Pesca y Alimentación para
una amplia variedad de cultivos, entre los
que figura el tomate de industria. Radi-
sei está certificado para agricultura ecoló-
gica bajo normativa UNE.

Conseguir que una viña produzca
uvas de buena calidad es un traba-
jo que comienza desde la poda que

se realiza al término de cada campaña.
Requiere profesionales que conozcan bien
la técnica para así maximizar el crecimien-
to y los frutos de la planta en la siguiente
temporada. Y en esta tarea hay expertos
que merecen un reconocimiento. Por eso,
la Denominación de Origen Ribera del
Guadiana, con el patrocinio de Caja Rural
de Extremadura, ha celebrado su I Con-
curso de Poda para los profesionales de
este arte en la región. La prueba se celebró
el 12 de enero y reunió a una veintena de
viticultores inscritos en la Denominación
de Origen. 

Los ganadores se dieron a conocer el 15 de
marzo en una ceremonia celebrada en la
Finca El Toril. Manuel Lozano Sayago, de
Aceuchal, recibió la Tijera de Oro como
cortador mejor valorado. Miguel Regaña
González, de Villalba de los Barros, con-
siguió la Tijera de Plata y José María Bece-
rra Hermoso, de Aldea de Retamal, se
llevó la Tijera de Bronce. Además del
diploma acreditativo, los premiados reci-
bieron sendas tijeras profesionales de
poda. 
En la ceremonia de entrega participaron la
consejera de Agricultura, Desarrollo Rural,
Población y Territorio, Begoña García
Bernal; la presidenta de la Denominación
de Origen, María Luisa Regaña, y la sub-

directora general de Caja Rural de Extre-
madura, Rosana Barriga. Además, estu-
vieron presentes el director general de la
PAC, Antonio Cabezas; directivos de la
D.O. y todos los participantes de esta pri-
mera edición del concurso. 
Para Caja Rural de Extremadura, la rea-
lización de este concurso “supone apoyar
una tradición cultural de suma importan-
cia, que redunda en la calidad de la uva y,
por tanto, en nuestros vinos, e implica el
fomento de la formación”, como expresó
la subdirectora general de la entidad.
Rosana Barriga también mostró el com-
promiso de la Caja de seguir “colaboran-
do en tradiciones y apostando por la exce-
lencia de los productos extremeños”.

NOTICIAS AGRO

caudal de extremadura primavera 202270

“El bioestimulante Radisei 
es una solución clave para 
la fase de establecimiento 
del tomate de industria”

Javier Sánchez
Delegado Comercial de Seipasa en Extremadura

Caja Rural de Extremadura
ha patrocinado la primera

edición del Concurso de Poda
organizado por la D.O. Ribera

del Guadiana
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El Pimentón de la Vera, uno de los
productos agroalimentarios extre-
meños más conocidos fuera de la

región, quiere también convertirse en un
reclamo turístico. Por su alta calidad muy
apreciada en la restauración y también
por su artesanal forma de elaboración,
medioambientalmente sostenible a través
del secado con madera de leña de encina
o roble de la zona. 
El cultivo cuenta con unas 1.250 hectáre-
as y unos 350 productores en varios tér-
minos municipales, con su epicentro en
Jaraíz de la Vera, sede Consejo Regulador
de la Denominación de Origen. En los
últimos años, la extensión en hectáreas y
el número de productores ha disminuido,
al ser un cultivo con altos costes de mano
de obra, y que debe competir en el mer-
cado con otros pimentones de baja cali-
dad de importación. Y también con el
pimentón de marcas extremeñas que no
están dentro de la Denominación de Ori-
gen Protegida y cuya trazabilidad del pro-
ducto no está controlada. La venta a gra-
nel a las grandes industrias cárnicas de
Guijuelo o Segovia concentra un volumen
destacado de las ventas. 
Según el Diario Oficial de la Unión Euro-
pea, se entiende por pimentón con Deno-
minación de Origen Protegida “Pimentón
de la Vera”, el producto obtenido de la
molienda de frutos totalmente rojos, de

las variedades del grupo de las “Ocales”
(Jaranda, Jariza y Jeromín), y de la varie-
dad Bola, pertenecientes a las especies
Capsicum annum L. y Capsicum longum L.,
secados con leña de encina y/o roble, por
el sistema tradicional de La Vera.

Aroma ahumado
El Pimentón de la Vera es un producto de
sabor y aroma ahumados, intensos y
penetrantes, debido al proceso de secado
al humo a que se somete a los pimientos.
Tiene un alto poder colorante, superior en
las variedades del grupo de las Ocales que
en la variedad Bola. 
Tanto su sabor, aroma y color son alta-
mente estables, por su lento y suave pro-
ceso de deshidratación. 
Según su sabor hay tres grupos de pimen-
tones: Pimentón dulce: de sabor suave,
totalmente dulce, elaborado con las varie-
dades Bola y Jaranda; Pimentón ocal o
agridulce: suavemente picante al paladar,
elaborado con las variedades Jaranda y
Jariza y el Pimentón picante: pronunciado
picor al paladar, elaborado con las varie-
dades Jeromín, Jariza y Jaranda.
Se elabora a partir de pimientos secos y
molidos en polvo, tras pasar por un lento
y artesanal proceso de secado al humo. Es
una buena fuente de vitamina A y otros
nutrientes esenciales, así como de cap-
santina, que se ha relacionado con nume-

rosos beneficios para la salud. Ayuda a
fortalecer el sistema inmunológico, a pre-
venir la inflamación y puede ayudar a pre-
venir el envejecimiento y el cáncer.
Para potenciar su conocimiento y atraer
turísticas que puedan conocer in situ dón-
de y cómo se elabora el Pimentón de la
Vera, LA Denominación de Origen Prote-
gida “Pimentón de la Vera”, las asociacio-
nes ALTUP (Asociación Alojamientos y
Turismo Plasencia) y ATURIVE (Asocia-
ción de Turismo de La Vera) han impul-
sado de forma conjunta un proyecto con
distintas actividades, que poniendo en
valor los elementos culturales y gastronó-
micos de la zona, proporcionen un atrac-
tivo para el turismo. 
El proyecto nace desde la iniciativa priva-
da, con un claro compromiso de coope-
ración entre empresarios de distintas acti-
vidades económicas, pero siempre
relacionados con la DOP Pimentón de La
Vera. Aunque contará con la ayuda públi-
ca de la Junta de Extremadura, la Diputa-
ción de Cáceres y los ayuntamientos de la
zona, tanto a nivel financiero como técni-
co en las labores de promoción y fomen-
to del mismo. Con el apoyo de la Direc-
ción General de Turismo se ha ideado
crear un producto turístico, como se pudo
comprobar en la pasada edición del Festi-
val Sensaciones Pimentón de la Vera DOP
2021.

EMPRESAS Y MERCADOS
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El Pimentón de la Vera con DOP
quiere venderse como producto

agroturístico

Cuenta con unas 1.250 hectáreas de cultivo, 
350 productores y 16 marcas certificadas

Fotos: DOP Pimentón de la Vera
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Cordero Organic S.L. nace con el
apoyo del gigante del cordero
español y europeo EA Group,

siendo una de las pocas apuestas de carne
de cordero ecológico existentes en el mer-
cado español. Nació en el año 2019 con
la oveja de tronco merino como elemento
clave y la alimentación en extensivo del
ganado. Su comercialización se realiza ya
a nivel español e internacional y el cliente
final también puede consumirlo, en
medios o enteros, a través de la tienda
online de EA Group: 

https://www.eagroup.coop/
comprar-cordero-online/

¿Cómo surgió el proyecto de Cordero
Organic S.L.?
Nació en el año 2019, y cuenta actual-
mente con casi 50 ganaderos de cordero
ecológico del suroeste de la península,
especialmente en las provincias de Cáce-
res y Badajoz. Está centrada en obtener
carne de cordero con certificación ecoló-
gica apoyándose en la buena calidad y
reputación que ya tiene el cordero extre-
meño en el mercado español y europeo. 

En agricultura ecológica Extremadura es
una gran potencia, pero no tanto en
ganadería. ¿Lo valora el cliente cuando
lo conoce?
Somos de las pocas empresas que estamos
en el mercado español trabajando con car-
ne de cordero certificada en ecológico. En

el año 2019 asistimos a la feria Nordic
Organic Food Fair en Malmö (Suecia) y
llamó mucho la atención, tanto fue así que
nos dieron el premio al producto revela-
ción de la feria. Les llamó la atención que
un producto cárnico pudiera estar certifi-
cado en ecológico. 

El consumo de cordero ha bajado en los
últimos años. ¿Cuesta aún más venderlo
en ecológico?
Es un mercado complicado, teniendo en
cuenta que el consumo de carne de cor-
dero en el mercado español ha ido deca-
yendo en los últimos años. Debemos vivir
de las certificaciones que tenemos, como
la Halal para el mercado musulmán que
demanda mucha carne de cordero. Nues-
tro futuro con esta certificación en ecoló-
gico está en los mercados europeos y en
Oriente Medio. Esta certificación en ecoló-
gico nos puede ayudar a diferenciarnos de
nuestros competidores y ofrecer así un
producto único en el mundo a perfiles de
población que demanden este tipo de car-
nes ecológicas, y acabe siendo un produc-
to rentable para nuestra empresa. 
Cada vez las empresas del sector cárnico
tienen más claro que con certificaciones
se vende y sin ellas resulta más complica-
do hacerlo. Hay muchas empresas centra-
das ya en las certificaciones IFS. E irán
saliendo más en ecológico. Nosotros el
año pasado sacrificamos alrededor de
15.000 corderos en ecológico.

¿Cómo y dónde puede el cliente final
degustar el producto?
En la tienda online de EA Group está dis-
ponible (www.eagroup.coop/comprar-
cordero-online). Por medios corderos o
enteros, y lo bueno es que se puede per-
sonalizar según lo quiera el cliente, file-
teado o como prefiera. 
Lo que más destacan nuestros usuarios es
que es muy fácil hacer el pedido. En algu-
nas zonas la entrega depende de las men-
sajerías de refrigeración pero se suele reci-
bir bastante pronto. Tenemos clientes
bastantes fieles y enamorados de nuestro
producto, los cuales repiten pedidos a lo
largo del año. 
Animo a todos los lectores a que prueben
nuestra carne de cordero ecológico, de
una calidad sin igual en el mercado
actual.

¿El canal de hostelería y restauración
también interesa?
Bueno, la pandemia ha sido difícil para
este tipo de cliente aunque creo que poco
a poco están volviendo a la normalidad.
La carne de cordero de calidad siempre
es un aliciente en sus cartas y creo que
iremos avanzando en este sector. 
El consumidor quiere cada vez un pro-
ducto más sofisticado, le gusta saber el
origen de lo que come, y está preocupado
por el bienestar animal. Cordero Orga-
nic cumple todos y cada uno de los están-
dares en este punto.

EMPRESAS Y MERCADOS

Eloy Palo
Técnico de Comercio Exterior 
en Cordero Organic S.L.
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“El año pasado sacrificamos
alrededor de 15.000 corderos 

en ecológico”
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Extremadura es una de las mayores
potencias en superficie de alcorno-
que para producción de corcho en

la península ibérica. Un sector muy
importante en número en empresas e
industrias, impacto en el empleo rural y a
nivel de exportaciones en la región que
depende sobre todo de asegurar la pro-
ducción de corcho. En un escenario ame-
nazado por el cambio climático y también
por enfermedades como La Seca. El Gru-
po Operativo Go Fertirriego avanza en el
cultivo con fertirrigación de alcornoques
para lograr la entrada en producción más
temprana y un abastecimiento estable.
Una jornada informativa celebrada a fina-
les del pasado año en el vivero Ruda Chi-
ca de Pueblonuevo del Guadiana mostró
las innovaciones desarrolladas hasta aho-
ra por sus socios operativos. 
Se trata de un proyecto piloto que propo-
ne innovar con el cultivo intensivo de este
árbol a través de un sistema de riego con
fertilizantes o nutrientes que busca opti-
mizar el resultado. La empresa Jogosa
lidera esta iniciativa, de la que también
son socios la Asociación de Propietarios
de Monte Alcornocal de Extremadura
(APMAE) y Administraciones Rurales. 
El Centro de Investigaciones Científicas y
Tecnológicas de Extremadura (CICY-
TEX), la Universidad de Évora y la
empresa TRAGSA participan en el pro-
yecto como miembros subcontratados. Así
mismo, colaboran en Go Fertirriego las

empresas DIAM Corchos y Cortiçeira
AMORIM, junto a administraciones como
la Confederación Hidrográfica del Gua-
diana (CHG) y los servicios de regadíos y
ayudas sectoriales de la Junta de Extrema-
dura. 
Manuel Bejarano, gestor de proyectos de
Jogosa, adelantó en la Jornada los datos
sobre las actividades en ejecución en las
tres parcelas piloto de ensayo: la hectárea
de alcornocal adulto situada en el propio
vivero de Rueda Chica -que pudo ser visi-
tada al final de la jornada-, la parcela de
actuación sobre una reforestación de los
años 90 -en la finca Azagala, escenario
habitual en las dehesas de Extremadura-
y la plantación completamente nueva de
una hectárea con varios marcos en la fin-
ca Ballesteros. 

Industria corchera
Tras él, intervinieron los socios principa-
les del proyecto. Por parte de la Asocia-
ción de Propietarios de Monte Alcornocal
de Extremadura (APMAE), María Teresa
González; de Administraciones Rurales,
Antonio Tarruella; y de Jogosa Obras y
Servicios, José Paniagua. Los tres subra-
yaron la importancia de aunar fuerzas “en
un proyecto muy importante para la
región”, que pretende “resolver el proble-
ma de un posible desabastecimiento en el
futuro de la industria corchera” y “recu-
perar la dehesa y aportar valor a zonas
marginales de regadíos”. José Luis del

Pozo, jefe del Servicio de Ordenación y
Gestión Forestal de la Junta de Extrema-
dura, destacó la importancia de resolver
el problema de desabastecimiento y de
“generar soluciones para estas zonas mar-
ginales de regadíos cuyos cultivos actuales
requieren de unos grandes recursos”. 
Laura Luquero, de la empresa TRAGSA,
explicó el ensayo previo que han realiza-
do y que ha dado como resultado la plan-
tación de alcornocal ya adulto del vivero
de Rueda Chica. De ella se han seleccio-
nado las plantas que han sido clonadas
para las nuevas plantaciones del proyec-
to. Los individuos a plantar en la parcela
de Azagala provienen de un estudio de
resistencia a la seca, enfermedad provoca-
da por el patógeno Phytophtora cinnamomi
y principal causante de la desaparición de
encinas y el alcornoques.  
Adrián Montero, Ingeniero de Montes
del Instituto del Corcho, la Madera y el
Carbón Vegetal de CICYTEX, destacó que
el cultivo de alcornoques para la produc-
ción de corcho tal no es comprable con
otros cultivos leñosos en intensivo y con
fertirrigación como el olivo o el almendro,
ya que el objetivo no es lograr un incre-
mento en la producción por superficie
sino un aseguramiento de la supervivencia
y un adelanto en el tiempo de las prime-
ras producciones. Las dosis de riego están
muy por debajo de estos otros cultivos y el
riego pretende ser un apoyo en edades
tempranas para asegurar la supervivencia.

FORESTAL

caudal de extremadura  primavera 202276

Go Fertirriego pretende asegurar 
el abastecimiento de corcho 

en Extremadura mediante riego 
en alcornoques

En él colaboran las dos industrias corcheras más importantes 
implantadas en la región, DIAM Corchos y Cortiçeira AMORIM 
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Arranca una campaña llena de dificul-
tades: falta de recursos hídricos -lo
que limita las hectáreas - y un

aumento sin precedentes del precio de los
insumos necesarios para sacar adelante
nuestros cultivos. Es necesario obtener el
mayor potencial productivo. Son diferentes
los motivos que juegan en su contra: el estrés
por trasplante, las bajadas de temperatura,
los golpes de calor, fisiopatías, plagas, enfer-
medades... Es imprescindible adoptar una
estrategia mediante el uso de bioestimulan-
tes de SIPCAM Iberia que ayuden a redu-
cir estas pérdidas y mejorar la producción y
rentabilidad del cultivo.

Cómo mejorar la producción 
del tomate de industria
Comenzaríamos con la aplicación de
BLACKJAK® - leonardita líquida de altísi-

ma eficacia y asimilación- con una primera
aplicación de 10 a 12 días después del tras-
plante. Con él  mejoramos la implantación
del cultivo y la asimilación de los nutrientes
aportados. 
Continuaríamos con SIPFOL® MAX, un
bioestimulante rico en péptidos orgánicos
de cadena corta y aminoácidos libres capaz
de favorecer el desarrollo vegetativo precoz
y con un fuerte carácter antiestrés. Incre-
menta la masa foliar y reduce el porcentaje
de frutos con deformaciones. 
La carencia de calcio produce la podredum-
bre apical -también conocida como Blossom
end rot-y es la principal anomalía que pre-
senta el tomate de industria en Extremadu-
ra donde los suelos son pobres en este ele-
mento. 
Para evitarlo, es recomendable utilizar apli-
caciones periódicas de RECORD®, bioesti-

mulante que actúa sobre el metabolito del
calcio con altísima eficacia y asimilación,
mejorando la traslocación del mismo den-
tro del cultivo. 
El cultivo sufre las elevadas temperaturas
que tenemos durante los meses de verano
en Extremadura que provoca abortos de flo-
res y frutos, y una disminución de la tasa
fotosintética debido a las temperaturas extre-
mas. En estos momentos la mejor solución
es aplicar AGUADEMAYO®, un osmopro-
tector y osmorregulador capaz de conseguir
una rápida recuperación del cultivo ante el
estrés provocado por el clima, lo que se tra-
duce en mayor número de frutos y peso de
los mismos. Siguiendo esta estrategia SIP-
CAM Iberia para el cultivo de tomate de
industria se puede llegar a conseguir el
mayor rendimiento productivo de nuestra
parcela. 

Cada vez son más los agricultores de
Extremadura que apuestan por cul-
tivos alternativos a los conocidos en

la región. Al inicio las dudas son muchas
¿Qué plantar? ¿Funcionará en esta tierra?
¿Cuál es el coste y cómo se va a financiar?
A estas cuestiones se les han dado respues-
ta en una jornada patrocinada reciente-
mente por Ibercaja en el marco del pasado
Agroexpo centrada en la producción de
kiwi, en la que participaron una empresa
con experiencia, Kibi Fruit Growing Qua-
lity, y a otra pionera en la región en cuan-
to al producto presentado, Land Fruit, y
que sirvió como escenario para la firma de

un convenio marco entre las tres empresas
para potenciar estas plantaciones. 
Ambas empresas ya han demostrado que el
kiwi rojo y amarillo funcionan en la zona
de regadío de la región, no así el verde,
explicó durante su ponencia Joaquín Rey,
director comercial de la empresa Kibi Fruit
Growing Quality. 
De esta inversión habla con conocimiento
de causa Antonio Chavero, de LandFruit
S.L. Llevan tres años gestionando una fin-
ca de experimental en este cultivo; siendo
pioneros en la región. “Hemos logrado
nuestra pequeñita primera cosecha y cree-
mos mucho en este cultivo porque el con-
sumo va a más y seguirá así durante los
próximos 15 años en España y Europa”,
comenta. 
Para potenciarlo, las dos empresas se han

adscrito a este convenio marco creado por
Ibercaja. Antonio Chavero lo tiene claro
“esta ayuda significa tener esa herramienta
de financiación necesaria porque las pri-
meras implantaciones de este nuevo culti-
vo en la región son costosas y no comien-
zan a dar frutos hasta pasados cuatro años,
por eso, para fomentar este cultivo, es nece-
sario contar con este apoyo financiero”. 
“Otra forma de apoyar al sector agro es con
la firma de convenios tanto con entidades
públicas como privadas que nos permita
acceder a los agricultores interesados en
estos cultivos alternativos y facilitarles la
financiación adaptada a las necesidades
específicas de estos nuevos cultivos en la
región”, explica Pedro Herrera, Gerente
Territorial de Negocio Agroalimentario de
Ibercaja.  

NOTICIAS AGRO

caudal de extremadura primavera 2022

De izda a dcha, Fernando Planelles, Director Territorial 
de Extremadura y Sur de Ibercaja; Rufino Sierra, 

Presidente de Landfruit,  S.L; y Joaquín Rey, Gerente 
de FruitGrowing Quality, S.L.
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Santander refuerza su apuesta por el
sector agroalimentario con el lanza-
miento del Fondo Agro Smart, una

nueva vía de financiación estratégica para
empresas del sector que quieren ampliar
sus inversiones y acometer nuevos pro-
yectos de crecimiento, transformación de
fincas, digitalización y creación de
empleo. Dotado con 500 millones de
euros, el fondo ofrecerá financiación a lar-
go plazo a través de instrumentos de deu-
da y estructuras flexibles adaptadas a las
necesidades de cada empresa y dedicará
hasta un 20% de los recursos a invertir en
el capital, lo que servirá para reforzar la

solvencia de estas empresas e impulsar su
desarrollo para que ganen dimensión y
competitividad.
El director general de Banca Comercial de
Santander España, Ángel Rivera, ha seña-
lado que “el año pasado apoyamos con
más de 3.700 millones de financiación
ordinaria el crecimiento de este sector
estratégico para la economía, el desarrollo
de las zonas rurales y la generación de
empleo. Con el lanzamiento del Fondo
Agro Smart, consolidamos nuestra posi-
ción como entidad financiera de referencia
para los empresarios del sector y les
damos nuevos instrumentos para facilitar

su desarrollo, clave para un crecimiento
sostenible”. 
Santander reforzó el año pasado su
apuesta por el sector y remodeló algunas
de sus oficinas, con la creación de un
espacio agro específico para atender a
agricultores y ganaderos con especialistas
del sector.
En los próximos meses, la entidad conti-
nuará adaptando los espacios en ciertas
sucursales para reforzar la relación de cer-
canía y especialización que mantiene con
sus más de 415.000 clientes ganaderos y
agricultores, con el fin de mejorar la ofer-
ta, tanto financiera, como no financiera.

Las producciones del arroz están con-
dicionadas por variables tan impre-
visibles como la climatología, las

condiciones edáficas y la calidad del agua.
Este hecho se traduce en unas necesidades
nutricionales para el cultivo tan diferentes,
como diferente es la geografía española.
Además, de la necesidad de tener en cuen-
ta las limitaciones de carácter medioam-
biental, tan importantes y en boca de todos
en los últimos años.
En el cultivo del arroz, el nitrógeno es el
nutriente que más influye en el crecimien-
to y desarrollo. Por ello, encontramos dos
períodos críticos en los que no puede faltar
este nutriente: el ahijado y el comienzo de
la fase reproductiva, de ellos depende el

número de granos potenciales por panícu-
la y el rendimiento final que tendrán. Por
su lado, el fósforo es necesario durante
todo el ciclo del arroz, teniendo su máxi-
ma absorción antes de la floración. Final-
mente, el potasio, es clave en la madura-
ción del grano, incrementando el
porcentaje de enteros. 
Teniendo en cuenta todo esto, el departa-
mento de I+D+i de Herogra Fertilizantes
ha desarrollado la gama de fertilizantes
NEO®, cuyas formulaciones (tanto nitro-
genadas, como NPK) cuentan con nitróge-
no estabilizado y optimizado, que evita la
pérdida de este nutriente por volatilización
de amoniaco a la atmósfera, reduciendo la
huella de carbono y permitiendo controlar

las unidades nitrogenadas aportadas.
La gama NEO® permite diseñar planes de
abonado que cumplan con todos los requi-
sitos, para la producción integrada, y nece-
sidades de la agricultura moderna:
-Medioambientales: con su aplicación se
reducen las emisiones de nitrógeno y CO2
a la atmósfera y las unidades nitrogenadas
aportadas al suelo, aspecto fundamental en
zonas vulnerables a la contaminación por
nitratos.
-Agronómicos: esta gama de fertilizantes
permite satisfacer las necesidades nutricio-
nales del arroz a lo largo de todo su ciclo de
manera eficiente. El nitrógeno estabilizado
de su composición permite optimizar las
unidades aportadas de este nutriente.
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Cada vez es más frecuente encontrar
en los restaurantes de nivel, sean
o no estrellas Michelin, que en

algunos de sus platos utilizan flores
comestibles. Un elemento decorativo sin-
gular cuya producción está creciendo con
fuerza en España en los últimos años,
siguiendo el ejemplo de lo que ha ocurri-
do en países como Francia o Italia. Y que
no solo aporta color a los platos, sino tam-
bién sabor y textura: hay flores dulces,
amargas, saladas o con notas metálicas. 
Impulsado sobre todo por la alta restau-
ración, ya que sigue siendo complicado
encontrar envases de flores comestibles en
los lineales de la restauración. La deman-
da se dispara especialmente en Navida-
des, en las fechas de San Valentín, y tam-
bién durante las bodas en verano y
septiembre. Incluso ya llegan de forma
regular a los grandes mercas españoles,
como los de Madrid, Barcelona, Sevilla o
Valencia. 
Productos como la flor de borraja, la hoja
de capuchina, el pensamiento viola trico-
lor, el clavel mini, la flor de aliso, la mar-
garita africana o osteospermum, la flor de
romero, la prímula, el alhelí, la margarita
bellis, la mostaza silvestre, la boca de
dragón, las dalias, los crisantemos o la
caléndula se pueden encontrar ya, junto
a otras muchas flores en el mercado
español. 

El mercado de flores comestibles en
España está liderado por empresas como
Microgreens, con sede en Nerja (Mála-
ga), la valenciana Garanfruit Agro o la
zaragozana Inniflower. Algunas de estas
empresas están buscando nuevas fincas
para crecer ante el aumento de la deman-
da. Su cultivo, casi siempre en invernade-
ro, ofrece buenas perspectivas en Extre-
madura, sobre todo por sus condiciones
de suelo y también por su experiencia en
el campo de la flor cortada en algunas
comarcas. 
La producción de flores comestibles abar-
ca hasta más de medio centenar de espe-
cies, más o menos conocidas. En algunos
casos no solo se venden en fresco, sino
también cristalizadas, liofilizadas y deshi-
dratadas, incluso en “piruletas de flores”.
En estos últimos casos, para alargar su
vida útil pensando sobre todo en la expor-
tación a mercados que van de Francia
–donde la alta cocina está más extendida–
a los países de Oriente Medio.

Mano de obra
La producción y comercialización de este
tipo de  flores comestibles presenta algu-
nas singularidades. La primera de ellas
que requiere bastante mano de obra en
invernadero, y un cuidado extremeño de
temperatura para que llegue al cliente
final en óptimas condiciones. Con tem-

peraturas medias entre 4 y 6 grados una
vez envasada, y con un periodo corto de
caducidad que garantiza su presencia en
fresco, de en torno a los días una vez reco-
lectado. De ahí que el transporte y la
logística sean fundamentales en este tipo
de producciones. 
Aunque se trata de cultivos diferentes, por
el cliente final y por la forma de produc-
ción, las flores comestibles presentan tam-
bién similitudes con el de la flor cortada.
Un cultivo que sigue contando con varias
empresas destacadas sobre todo en la
zona de Valdelacalzada, Villanueva de la
Serena y alguna en la provincia de Cáce-
res. Actualmente la producción extre-
meña, que tradicionalmente se especializó
en claveles y rosa, se ha diversificado
hacia otro tipo de productos, como por
ejemplo la flor de pascua. Si en el año
2.000 la producción de flores y plantas
podría superar los 5 millones de unida-
des, en la actualidad se sitúa en los 2,5
millones. Muy concentrada sobre todo en
la venta en las fechas señaladas, especial-
mente en el Día de Todos los Santos y en
Navidades también. 
La importación masiva de plantas de ter-
ceros países, especialmente Ecuador vía
Holanda –principal mercado mayorista
mundial de flor cortada– y los costes en
mano de obra del cultivo, han limitado su
desarrollo.

A LA ÚLTIMA

caudal de extremadura  primavera 202282

La alta demanda de flores
comestibles llama a la puerta 

de Extremadura

Impulsada por los restaurantes de lujo, es un cultivo de invernadero 
que requiere buena logística de frío

Foto: Fresh Origins
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